

Paro de Curas en Argentina

zaron ayer los sacerdotes de la diócesis local en protesta por el encarcelamiento de un cura efectuado por el ejército en un procedimiento anti-subversivo, se informó hoy.

Fueron suspendidas todas las misas y ceremonias que tradicionalmente se cumplen los domingos. Solamente se atendió espiritualmente a enfermos graves.

La diócesis de Formosa, capital provincial distante unos 1,400 kilómetros al norte de aquí, deploró la detención del párroco Santiago Renevot de nacionalidad francesa asegurando que "nada tiene que ver con la subversión".

"Es lamentable que se haya interpretado su acción en favor del campesinado pobre como una actuación marxista" afirman sus colegas en un comunicado público.

FORMOSA, Argentina, 10. de diciembre. (AFP) — Una huelga de veinticuatro horas reali-

Denuncian Penetración de Brasil en la Argentina

BUENOS AIRES, 30 de noviembre (AP).— El diario "La Nación" denunció hoy la existencia de "una situación grave" en la provincia oriental de misiones, derivado de un "doble problema de penetración brasileña", que ha motivado pronunciamientos de entidades políticas parlamentarias y militares.

Simultáneamente, el Instituto Geográfico Militar, dependiente del Ejército, aclaró que 2 mapas brasileños incluyen indebidamente, dentro de los límites del vecino país, zonas pertenecientes a la Argentina.

"En la frontera argentino-brasileña de misiones se ha planteado un problema grave, que lo es mucho más aún, por su condición sintomática. La situación se originó en la escasa asistencia oficial proporcionada a nuestras zonas fronterizas en general, y en lo precario de los medios que cuentan las avanzadas del Estado en zonas que, como la que nos interesa, demuestra la vigencia de las tesis geopolíticas brasileñas sobre 'fronteras vivas', es decir, elásticas", dice hoy "La Nación", en una nota de su enviado especial, Jorge Emilio Gallardo, corresponsal en América Latina.

Gallardo añadió que en una vasta zona del este de misiones "existe un doble problema de penetración brasileña y de absorción, desde un territorio extranjero, de actividades que son vitales para el desarrollo de nuestros, olvidados por un estado que no les proporcionó lo que en muchos casos se les ofrece tras la frontera: bancos, teléfonos, escuelas, centros asistenciales. El resultado de esta situación... consiste en una flagrante e ilegal enajenación cultural y socioeconómica, con añadida proyección política".

La situación en misiones —y en menor grado en parajes fronterizos de la vecina provincia de Corrientes—, había sido ya denunciada en el Congreso y en pronunciamientos diversos. El general retirado Jorge Emilio Guglielmelli, director de la revista sobre temas militares "Estrategia", afirmó recientemente que, con el aliento de Estados Unidos, Brasil ha emprendido "un movimiento envolvente sobre la Argentina, que puede concluir en cerco completo en caso de que Chile incorpore a su área de influencia".

EL SOL DE MEXICO

Perderá Argentina \$7 mil Millones por no Vender Trigo a la URSS

BUENOS AIRES, 30 de noviembre (AP-DOW JONES).— Los hombres de negocios atacaron duramente a su gobierno por no llegar a un acuerdo sobre la venta de trigo a la Unión Soviética, a pesar de que Argentina tendrá una de sus mayores cosechas en este año.

El país perdió probablemente cerca de 580 millones de dólares (7 mil millones de pesos) al no tratar de vender trigo a la Unión Soviética, dijeron fuentes. El precio internacional del cereal está en 140 dólares por tonelada (mil 750 pesos).

La Unión Soviética, debido a una cosecha mala en este año, se vio obligada a comprar hasta 30 millones de toneladas de granos en Estados Unidos y Canadá.

Los expertos dicen que la cosecha argentina llegará a 8 millones de toneladas, una de las mayores en las últimas 2 décadas. La cosecha promedio anual es de 4 a 5 millones de toneladas.

"El grave error de no vender trigo a Rusia, en el preciso momento, puede achacarse a los funcionarios de los ministerios de Comercio Exterior y de Agricultura, y especialmente a la representación diplomática argentina en Moscú", dijo un vocero de la Cámara Argentina de Comercio.

EL DÍA

La Liberación de Nicaragua en el Contexto de América Latina

Mesa Redonda con la Participación de Notables Personalidades

La liberación de Nicaragua en el contexto de América Latina, será el tema a discutirse hoy, a las 18 horas, en el auditorio "Che Guevara" de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. En el acto de solidaridad con el pueblo de Nicaragua participarán, Rodolfo Puiggrós, Pablo González Casanova, Clodomiro Almeyda y Carlos Pellicer, presidente del Comité Mexicano de Solidaridad con el pueblo de Nicaragua.

Asimismo se contará con la presencia de varios grupos que interpretarán música latinoamericana de contenido político: Los Mascarones, Judith Reyes, Gabino Palomares, Anthar y Margarita y Luis Enrique Mejía.

Auspician el acto de hoy el Comité de Solidaridad Latinoamericana; Comité Argentino de Solidaridad; Comité Boliviano de Defensa de la Soberanía, los Recursos Naturales y la Paz; Comité Democrático Boliviano; Comité Político Chileno; Comité de Solidaridad con el pueblo de Guatemala; Instituto Cultural Mexicano-Puertorriqueño Pedro Albizu Campos; Comité Haitiano de Solidaridad; Comité Mexicano de Solidaridad con el pueblo de Nicaragua; Comisión Coordinadora Mexicano-Española de Solidaridad con el pueblo Español; Movimiento Mexicano por la Paz, el Antiimperialismo y la Solidaridad entre los pueblos.

CAMARA TERCERMUNDISTA

El Cine Argentino

por Victoria Azurduy

Dos grupos, estéticamente opuestos, pero ideológicamente afines, rescataron en el año 68 al cine argentino. Uno de ellos es el integrado por Alberto Fischerman, Nestor Paternostro Ricardo Becher, Juan José Sygnaro, y Raúl de la Torre, el llamado "Grupo de los Cinco". Se plantean un tipo de cine experimental, muy intelectualizado, y excesivamente alejado de la realidad. Dará como resultado "The players versus ángeles caídos" de Fischerman; "Mosaico" de Paternostro; "Tiro de Gracia" de Becher; "Por sí las moscas" de Stagnaro, y "Juan Lamaglia y Sra" de De la Torre, muy inferiores en sus planteamientos teóricos.

El otro grupo, con un carácter marcadamente político, es el de "Grupo Cine Liberación", compuesto por Ezequiel Solanas, Gerardo Vallejo y Octavio Getino. Solanas, realizador de algunos cortos: "Seguir andando" (62); "Reflexión ciudadana" (63), se une a Vallejo en el año 67, que había dirigido por su parte: "Las cosas ciertas" (65); "Ollas populares" 67. Otro de los que se integra ese año es el realizador de "Tra-mallos", Getino como los demás dedicado a los cortos y documentales. Los tres directores comenzarán a filmar en forma clandestina debido a la gran represión militar que abarcaba inclusive todas las expresiones artísticas un ambicioso proyecto. Se trataba de un ensayo sobre la situación política del país. El resultado será una inmensa película de cuatro horas de duración, dividida en tres partes: "Neocolonialismo y violencia"; "Acto para la liberación" y "Violencia y liberación", a su vez divididas en múltiples capítulos donde se intenta desmenuzar la situación de la nación Argentina y el fenómeno peronista, al que consideran como el único capaz para lograr la liberación Nacional. La película se exhibe en el extranjero durante la época de las botas, puesto que la prohíbe en el país el general Onganía. En Europa obtiene un gran éxito por la novedad de su sistema narrativo empleado, su tratamiento de ensayo y por la exhibición a fines del 68 tras el mayo de París. Otra obra del grupo es "El camino hacia la muerte del viejo Reales" (69) de Gerardo Vallejo, que consigue dar forma a un estudio sociológico comparable al realizado por Oscar Lewis con "Los Hijos de Sánchez". El director realiza la película conviviendo con una familia de campesinos de la provincia de Tucumán y utiliza los arreglos más avanzados de la técnica cinematográfica.

También en el 68 aparecen realizadores cuya actividad fluctuará simple en torno a estos dos grupos. Cercano al de los Cinco está Hugo Santiago con "Invasión" sobre un guión de Jorge Luis Borges y Edgardo Cazarinsky con "1971", una obra muy interesante dentro de esta tendencia. Junto a Grupo Liberación podría situarse a Nicolás Sarquis con "Palo y Hueso"; Humberto Ríos con "Eloy" basado en el libro del escritor chileno Droguet, y a Alberto Cabado y Num Spoliansky con "Ni vencedores ni vencidos" (70).

La implantación en el año 69 del control de taquilla y protección a las películas proporcional a sus rendimientos, unido al extraordinario éxito alcanzado por el "Martín Fierro" de Leopoldo Torres Nilsson —apartado de su línea intimista a partir de este film— lo que permitió con el mismo lanzar una serie de películas que constituyen la es-



pada" (68) "Gtiomes" (70), imitado luego por Manuel Antín con "Don Segundo Sombra". En otra línea, Fernando Ayala filmará "La fiaca" (69), basada en la obra de Talesnick de enorme repercusión teatral. Los restantes directores tratarán de continuar su línea personal frente a la fuerte censura que como sus antecesores, continúa imponiendo el general Lanusse. Surgirán películas como "Con alma y vida", de David J. Kohen —premiado en el Festival de Moscú por "Breve Cielo" (68)—; "La fidelidad", de Juan José Jusid (70), director también de un film impecable como "Tute Cabrero" (66); y Nestor Paternostro con "Paula y la mitad más uno" junto con Raúl de la Torre y su crítica a la sociedad burguesa —con grandes influencias de Antonioni— en "Crónica de una señora".

Un cantante avanza solitario en el camino del cine: Leonardo Favio —premiado este año en el Festival de Panamá por "Nazareno Cruz y el lobo" (74)—. Realizará "Crónica de un niño solo", "El romance del Aniceto y la Francisca...", "El dependiente", en todas seguidas con notable interés, pero que conquista un éxito poco común como fue su "Juan Moreira" (73).

En el 74, se filman películas que remarcan la necesidad de un cine revolucionario, tal el caso de "Quebracho" o "La Patagonia rebelde", de H. Olivera, con la participación de Lautaro Murúa, realizador de "Shunko" y "Allas Gardelito". "Quebracho" es una película que habla sobre la explotación forestal a cargo de una compañía inglesa que debastó la zona chaqueña riquísima por su producción de tanino. Pertenece a Ricardo Wilcher. No puede cerrarse el panorama argentino sin nombrar los documentales apárrafos que los combatientes realizaron en torno a la represión y las torturas sufridas durante más de veinte años de lucha por la liberación. Actualmente, la crisis económica —que ha dado lugar a un panorama som-

La Violencia Cobró Otras 14 Víctimas en Argentina

El Gobierno Ordenó Paralizar una Investigación Parlamentaria Sobre Supuestos Fraudes en el Ministerio de Bienestar Social

(AP, IPS y AFP)

BUENOS AIRES, 10. de diciembre.— Por lo menos 14 personas fueron víctimas de la violencia, 7 de ellas cuando estalló una camioneta en la provincia de Tucumán, donde el ejército lucha frontalmente contra guerrilleros, dijeron fuentes policiales.

En la localidad bonaerense de Garín, 40 kilómetros al norte, fue encontrado el cadáver de un joven con 30 impactos de bala, quemaduras diversas y las manos atadas a la espalda con un cinturón de cuero. La policía no identificó inmediatamente a la víctima, pero se estima que se trata de un crimen político.

En la ciudad de Posadas, mil 300 kilómetros al norte, fue hallado muerto el presidente del Consejo Deliberante (municipal) de la localidad de Montecarlo, Carlos Hoenstatt, en el garage de su casa. Era representante del partido Acción Vecinal de esa zona en la provincia de Misiones, no se descarta un crimen político.

En Buenos Aires, 5 muertos a balazos, uno de ellos posteriormente quemado con gasolina, fueron descubiertos por efectivos de seguridad en las últimas 24 horas.

En la mayoría de los ca-

sos, se trata de personas jóvenes.

EL GOBIERNO PROHIBE UNA INVESTIGACION PARLAMENTARIA

Por otra parte, el gobierno argentino ordenó paralizar la investigación dispuesta por la Cámara de Diputados en el Ministerio de Bienestar Social, ordenada en base a supuestos fraudes en el manejo de fondos, se supo hoy aquí.

Un ex ministro que ocupó esa cartera durante el transcurso de este año, se encuentra detenido luego de prestar declaración ante un juez federal, junto a otros 3 ex funcionarios.

La paralización de las investigaciones, ordenada por el gobierno, ha levantado una ola de crítica en la oposición parlamentaria y en las propias filas del justicialismo.

Los observadores suponen que la actitud del gobierno tiende a evitar la agitación política que originará la investigación legislativa, en la que están particularmente interesados los sectores más duros de la oposición.

Sin embargo, en el propio bloque del oficialismo se han originado grupos "rebeldes" que apoyan la investigación legislativa y podrían aliarse, sólo en este asunto, a los opositores y provocar una derrota del justicialismo en la Cámara de Diputados.

CONFLICTO DEL SMATA

Entre tanto, el conflicto entre las cúpulas de la Unión Obrera Metalúrgica (UOM) y

el Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte Automotriz (SMATA) ingresó en su segunda semana de duración, ocasionando la paralización de la producción automotriz.

El conflicto se originó en el laudo arbitral del Ministerio de Trabajo, dictado hace 2 semanas, por el cual sectores de SMATA pasaban a la órbita de la UOM.

Los dirigentes nacionales de SMATA consideraron el laudo atentatorio para su sindicato, razón por la que desataron el conflicto.

Mientras, el ministro de Trabajo, Carlos Ruckauf, declaró hoy ilegal la huelga que realiza SMATA.

El SMATA había anunciado una concentración en la Plaza de Mayo, frente a la casa de gobierno, para pasado mañana o el jueves.

AUSENCIA DE ISABEL EN UNA REUNION DE GOBIERNO

Por otro lado, informaciones radiales afirman que la reunión de ministros que comenzó a las 10:50 (hora local) no fue presidida por la presidente de la nación, Isabel Martínez. Esta información, que no fue confirmada oficialmente, ha llamado la

atención en medios periodísticos, ya que la jefa del Estado se encuentra en la casa de gobierno desde las 10 de la mañana.

Finalmente, una huelga por 24 horas realizaron ayer en Formosa los sacerdotes de la diócesis local, en protesta por el encarcelamiento de un cura detenido por el ejército en un procedimiento antisubversivo.

Fueron suspendidas todas las misas y ceremonias que tradicionalmente se cumplen los domingos. Solamente se atendió espiritualmente a enfermos graves.

Huelga de Iglesias en una Provincia Argentina; Protestan por la Aprehensión de un Sacerdote

Continúa la Violencia Política en el País; Ayer, Murieron Nueve

BUENOS AIRES. 10. de diciembre. (AP-AFP) — Monseñor Pacífico Scozzina, obispo de la provincia de Formosa, y diecisiete curas de su diócesis iniciaron hoy una huelga de 24 horas, en protesta por la detención de un sacerdote francés durante una operación antiguerrillera efectuada por el ejército.

Los huelguistas anunciaron que durante todo el día de hoy las iglesias de Formosa, provincia a 1.200 kilómetros al norte de aquí, estarán cerradas, no se oficiarán misas ni ningún otro acto litúrgico y no se administrarán sacramentos, con excepción de auxilio espiritual a enfermos graves.

La medida —sin precedentes en los anales de la iglesia local— es en protesta por el arresto, la semana pasada,

del cura francés Santiago Renevot, párroco de la localidad de El Colorado. No se informó qué cargos hay en su contra, pero las gestiones para obtener su libertad han resultado infructuosas hasta el momento.

Un comunicado emitido por el obispado de Formosa dice: "La detención es una injuria y un ataque directo a la Iglesia Católica, ya que el padre Renevot nada tiene que ver con la subversión. Es lamentable que se haya interpretado su labor en favor del campesinado pobre como una actuación marxista".

Hasta ahora no ha habido reacción ni del gobierno ni de la Iglesia Católica en Buenos Aires.

Por otra parte, se supo aquí que el gobierno ordenó suspender la investigación dispuesta por la Cámara de Diputados en el Ministerio de Bienestar Social, a causa de supuestos fraudes en el manejo de fondos públicos. La medida levantó una ola de críticas en la oposición parlamentaria y en las propias filas del peronismo.

Los observadores opinaron que la actitud del gobierno

tiende a evitar agitaciones políticas.

Se informó que la violencia cobró hoy nueve vidas en Argentina. Siete personas murieron destrozadas en Tucumán por una potente bomba colocada en una camioneta estacionada frente a la vivienda donde hace un año fue asesinado un militar y su hijita de 3 años por guerrilleros de izquierda. Se cree que el atentado de hoy fue en represalia por conmemorarse el aniversario de dicho crimen.

En la localidad de Garín, a 40 kilómetros de aquí, se halló el cadáver de un joven con treinta balazos, quemaduras y las manos atadas a la espalda con un cinturón de cuero. Asimismo, en Posadas, a 1.300 kilómetros al norte, fue hallado asesinado el presidente del Concejo Municipal de Montecarlo, Carlos Hoenstatt, en el garaje de su

casa. Era representante del Partido Acción Vecinal. Ningún político se ha responsabilizado de ninguno de los tres atentados.

La Fuerza Aérea argentina informó que desde el 12 de noviembre se efectúan dos misiones diarias de ametrallamiento y bombardeo con todo tipo de aviones de combate en la zona de Tucumán, en un esfuerzo por erradicar la subversión.

EXCELSIOR

Un Disco con Veinte Poemas de Jorge Luis Borges Leídos por el Autor Descubre Otro yo del Escritor

MONTEVIDEO. (ANSA) — "Sabemos que el lenguaje escrito es, apenas, un consuelo de la literatura", escribe en la contratapa de un disco aparecido en Montevideo el ensayista José Edmundo Clemente. El disco ha tenido un éxito rotundo de ventas y de crítica y no era para menos: se trata de "Jorge Luis Borges por él mismo" presentado por el Sello Macondo cuyo productor fonográfico es Hemisferio S. R. L. de esta capital, una estupenda entrega en la que el poeta argentino dice veinte poemas suyos.

"El contacto del público con el autor argentino se hace a través de la voz ronca, quebrada, patética, profunda, que se oculta en cada una de sus páginas geniales", señala Jorge Traverso en un largo y elogioso comentario a esta presentación discográfica aparecido en el diario "El País". "Adoptando una línea que se inicia en Francia hace años y que luego se propagó por el resto del mundo —agrega— "Jorge Luis Borges por él mismo" apela al encuentro franco del creador con su obra. Ya no es el caso de los famosos intérpretes teatrales o conocidas estrellas de la canción manejando con su sensibilidad la obra ajena; ahora el asunto es el de dar al autor la oportunidad de entregar los sentimientos de lo que ha escrito. Como

experiencia es fascinante. Sin el ajuste técnico de un intérprete profesional, el escritor trabaja un material que le pertenece, vive como ninguno lo que trasmite, memoriza o retorna al estado natural en el que lo concibió".

"Más allá de esas alternativas —prosigue la nota de Traverso—, el disco abarca veinte poemas de Borges: en ellos se reconocen las inclinaciones del autor cuando incursiona por el género: los climas circulares, las confidencias dolorosas, el amor por la milonga, la seducción de los paisajes, la imposición del pensamiento sobre unas pocas cosas. En ese recorrido los borgesianos percibirán lo mejor y lo más discutible del Borges poeta. Por un lado, se podrá detectar la melancolía pegajosa que afecta a sus poemas, la crispada contemplación del pasado que termina en más de una ocasión de quitarles magia: por lo menos la magia que tienen sus cuentos. Por otro lado, se advertirá que el dominio del idioma permite al escritor juegos literarios que se acercan al cálculo, una actitud poética lapidaria".

El comentario señala también que en el disco montevideano hay una pieza antológica insoslayable titulada "Borges y yo". Empieza así: "Borges y yo. Al otro / a Borges / es al

que le ocurren las cosas / Yo camino por Buenos Aires / y me demoro / acaso ya mecánicamente / para mirar el arco de un zaguán / la puerta cancel. / De Borges tengo noticias / por el correo / y veo su nombre en una tierra de profesores / o en un diccionario biográfico / Me gustan los relojes / de arena / los mapas, las etimologías, la tipografía del siglo 18, el sabor del café / y la prosa de Stevenson / El otro comparte esas preferencias / pero de un modo vanidoso / que las convierte en atributos / de un actor. Sería exagerado decir / que nuestra relación es hostil. / Yo vivo / yo me dejo vivir / para que Borges pueda tramitar su literatura / y esa literatura me justifica." / Comenta Traverso: "En este poema que se extiende y dura apenas dos minutos y 25 segundos, se encierra todo lo que se supone que Borges ve y recibe de Borges. El saldo es un documento formidable".

Cabe señalar que la entrega trae también algunas introducciones de Borges a sus poemas. En la misma colección discográfica los apasionados por las letras latinoamericanas encontrarán también un disco titulado "Gabriel García Márquez por él mismo". En este registro el narrador colombiano lee el primer capítulo de "Cien Años de Soledad".

Protesta Contra la Política Sindical Oficial en Argentina

:: Los Actores Anunciaron una Huelga de 24 horas.- Detuvieron a Chilenos.- Denuncian Abusos en los Procedimientos Antiguerrilleros

(AP, UPL, IPS y AFP)

BUENOS AIRES, 2 de diciembre. — Los trabajadores de la industria del automóvil, los maestros y los actores profesionales estaban hoy enfrentados con el gobierno ante resoluciones oficiales que amenazan la existencia de sus respectivos sindicatos.

Más de 120 mil afiliados al Sindicatos de Mecánicos y Afines del Transporte Automotor (SMATA) cumplieron hoy una semana de huelga. Protestan por un laudo del Ministerio de Trabajo que podría colocar las fábricas de automóviles bajo la jurisdicción de la Unión Obrera Metalúrgica (UOM), un sindicato rival.

La Asociación Argentina de Actores, que agrupa a más de 5 mil artistas profesionales de cine, teatro, radio y televisión, anunció que hoy sus adherentes realizarán una huelga de 24 horas. Protestan por el otorgamiento de reconocimiento oficial a otra asociación de actores, organizada por grupos de derecha en la ciudad de Córdoba.

La Confederación de Trabajadores de la Educación de la República Argentina (CTERA), con más de 200 mil afiliados, anunció que iniciará medidas de fuerza, ante la renuencia gubernamental a cumplir un fallo judicial que negó reconoci-

miento oficial a un pequeño sindicato derechista reconocido por el Ministerio de Educación.

NUEVO ACTO DE VIOLENCIA

Mientras tanto, la intensificada oleada terrorista continuó hoy en la Argentina con el asesinato de 4 familiares, incluida una niña, de una guerrillera izquierdista en la norteña capital provincial de Tucumán.

Un nuevo acto de violencia terrorista se registró hoy en Tucumán al estallar dos bombas en la casa de la familia de la guerrillera izquierdista Clarisa Lea Place, muerta hace 3 años.

Según informaron fuentes policiales, las 2 explosiones causaron la muerte de un matrimonio y su pequeña hija, no identificados inicialmente.

Segundos después del atentado, el padre de la guerrillera, Arturo Lea Place, de 54 años, huyó por el fondo de la casa en paños menores, refugiándose debajo de un automóvil.

Pero los terroristas que habían colocado o arrojado las bombas, lo persiguieron y le dieron muerte con ráfagas de ametralladora.

85 DETENCIONES EN LA PLATA

Entre tanto, alrededor de 85 personas fueron detenidas en la capital provincial de La Plata durante una batida que formó parte de la "ofensiva total" de

las Fuerzas Armadas y de seguridad contra la guerrilla izquierdista, elevándose así a por lo menos 900 el número extraoficial de arrestados desde que la campaña comenzó hace 16 días.

La ofensiva antiguerrillera ha concluido, además, a la detención de 4 sacerdotes católicos en varios puntos del país, lo cual ha causado inquietud en la Iglesia, según dijeron hoy fuentes eclesiológicas.

Asimismo, la policía federal detuvo a un grupo de 9 chilenos, 3 argentinos y un británico, miembros de una organización que tiene una "escuela de guerrillas" y brinda ayuda económica "para sobrellevar la lucha armada" contra el gobierno del presidente Augusto Pinochet, según informó hoy una fuente policial.

El grupo fue detenido y puesto a disposición del gobierno por cuanto su actividad "podría afectar las normales relaciones diplomáticas entre los 2 países" señaló la fuente.

La organización de la que forman parte los detenidos, se denomina Coordinadora Revolucionaria Chilena (CRCH), ex Resistencia Chilena en el Exilio.

ABUSOS DE LA ANTIGUERRILLA

Entre tanto, el comité de Luján de la Unión Cívica Radical (UCR), primera fuerza política opositora en la Argentina, denunció que en el curso de operativos antiterroristas realizados en esa ciudad, ubicada a 50 kilómetros de Buenos Aires, por fuerzas militares y de seguridad, se produjeron abusos.

El comunicado de la UCR señaló que grupos fuertemente armados que no se identificaron, violaron domicilios, secuestraron personas, destruyeron bienes y robaron alhajas y dinero.

Finalmente, la presidencia argentina visitará próximamente a España, donde hoy el rey pertinaz Juan Carlos II es en la capital.

Señaló que la hija del Estado habrá sido invitada oficialmente por el nuevo rey de España, Juan Carlos.

Afirmación del General López Aufranc

"Existe un Vacío Presidencial y una Crisis Moral" en Argentina

BUENOS AIRES, 2 de diciembre (AFP, Latin y A. P.)—El general Alcides López Aufranc declaró hoy que "existe un vacío presidencial y una crisis moral", al mismo tiempo que subrayó que "hoy por hoy, en Argentina no le va bien a nadie".

Se recrudeció, en tanto, la violencia política en el territorio, ya que en las últimas 48 horas once personas han muerto víctimas de atentados.

La policía federal anunció la detención de nueve ciudadanos chilenos acusados de pertenecer a la Coordinadora Revolucionaria Chilena.

El general López Aufranc, jefe del Estado Mayor y ex comandante del III Cuerpo del Ejército durante el gobierno del general Alejandro Agustín Lanusse, aclaró que opinaba como "simple ciudadano" y no como general en beneficio de la nación.

Afirmó que el poder militar interviene en la vida política "cuando se dan dos circunstancias: cuando están cuestionadas las libertades o cuando el país está ante un caos". Esto sucede —dijo— porque la misión de las fuerzas armadas así lo decide para salvaguardar los valores éticos y morales de la nación.

Agregó que "lo difícil es establecer el barómetro que indique cuándo se dan las circunstancias anotadas".

Al ser entrevistado en un

canal de televisión, el general López Aufranc, estrechamente ligado a Lanusse, condenó el vacío presidencial provocado por las enfermedades de la señora Perón.

En cuanto a la crisis moral, recaló que ella abarca la actividad pública y privada, y puso como ejemplo las irregularidades detectadas en el manejo de fondos públicos y el giro de un cheque presidencial por más de ocho millones de pesos.

"Hoy por hoy, en Argentina no le va bien a nadie, salvo a los especuladores, a los que están informados sobre lo que va a ocurrir con los precios de los artículos o con el dólar paralelo", dijo el general.

Concluyó al opinar que el sindicalismo "es una conquista del siglo, pero lo que es un error es la desviación total del sindicalista para transformarse en un político o en un empresario".

CONTINUO LA OLA TERRORISTA

Cuatro personas resultaron muertas hoy en Tucumán a causa de un atentado terrorista, presumiblemente de ultraderecha.

Un grupo de desconocidos arrojó dos bombas de gran poder contra el domicilio de Arturo Lea Place, padre de la guerrillera Marisa, muerta en 1972. A causa de la ex-

plosión murieron dos adultos y un niño de pocos años. Arturo Lea Place resultó indemne y logró escapar en su automóvil, pero los terroristas lo persiguieron y lo acorralaron con ráfagas de ametralladoras.

La policía de esa misma ciudad procuraba hoy identificar los cadáveres destrozados de siete personas asesinadas en una camioneta. Al parecer se trata de siete izquierdistas secuestrados en días pasados.

La policía federal de la capital anunció hoy que había arrestado a nueve chilenos integrantes de un organismo subversivo denominado Coordinadora Revolucionaria Chilena, que tiene como principal objetivo brindar ayuda económica a sus compatriotas, que en el interior del país resisten la dictadura pinochetista.

Un vocero de las fuerzas de seguridad afirmó que las detenciones se practicaron en razón de considerarse que las actividades de los refugiados podrían afectar las normales relaciones existentes entre Chile y Argentina.

Los chilenos arrestados son: Sergio Muñoz Matinez y Gabriel Salinas Alvarez (profesores), Juan José Bustos (abogado), Sergio Letelier Sotomayor y Roberto Pizarro Hoffer (economistas), Guillermina Galiazzo Savillán de Pozarro (economista), Luis Bravo Moreno (técnico mecánico), Ximena Zavala San Martín y Catalina Palma Herrera (Katty), sociólogas.

EXCELSIOR

Casi Seis Millones de Hectáreas Sembradas con Trigo en Argentina

BUENOS AIRES, 2 de diciembre (AFP) — Alcanza a 5,742,000 hectáreas la superficie sembrada con trigo para la campaña agrícola argentina 1975-1976, según anunció hoy aquí la Secretaría de Agricultura y Ganadería.

Esta superficie representa un 11,4 por ciento superior a la registrada en el periodo

1974-1975, lo que permitirá una cosecha triguera récord, estimada en los 8,5 millones de toneladas.

La provincia de Buenos Aires será la mayor productora con área sembrada de 2,233,000 hectáreas (56 por ciento), le siguen La Pampa (815,000), Córdoba (787,000),

Santa Fe (704,000) y Entre Ríos (90,000 hectáreas).

En el resto de Argentina el área sembrada llega a 162,100 hectáreas.

La Secretaría de Agricultura y Ganadería estima que con una cosecha triguera de 8,5 millones de toneladas, Argentina contará con un excedente que oscilará entre 300 y 400 millones de

Se Desinfla

por Palomo



EXCELSIOR
 Son un Exito en Japón los Conciertos
 de la Argentina Gina María Hidalgo

TOKIO, 2 de diciembre.— (AP)—La cantante argentina Gina María Hidalgo, que hace su primera gira por este país, continúa teniendo gran éxito entre el público japonés que llenó hoy el teatro a pesar de la huelga nacional de transporte.

"Me siento como en mi casa. No es cierto que el público japonés sea frío", dijo la señorita Hidalgo después de su sexto concierto en Tokio, a teatro lleno.

La cantante llegó a Japón el 16 de noviembre, invitada por un empresario local, y permanecerá aquí hasta el 15 de diciembre. Irá después a Nueva York, donde participará en un concierto benéfico infantil en el Madison Square Garden.

El público japonés ovacionó hoy a la artista y la homenajó enviando docenas de ramos de flores al escenario.

La señorita Hidalgo no ha decidido aún cuándo regresará a su país.

"Es al primera vez que me alejo tanto de América", dijo.

La gira ha sido bien recibida por la prensa. "Asahi Shimbun" dijo que cuando la cantante interpreta "La Cumparsita" da frescura a esta conocida canción.

"Las explicaciones en inglés que ella misma da de sus canciones fueron muy conmovedoras... Su actuación confirma que tiene todas las bases necesarias a una intérprete teatral, así como la habilidad vocal para interpretar canciones clásicas", añade el diario.

Una canción favorita de la señorita Hidalgo e incluida en sus conciertos aquí es la composición de Horacio Guarany "Voces de los Pájaros de Hiroshima", arreglada por ella misma.

"La reacción japonesa fue ¿cómo se puede percibir la tragedia de Hiroshima con más sentimiento que el pueblo japonés? ¿Cómo puede usted sentirlo? Pero siento consideración por el ser humano, no tiene que ser gente de mi tierra", dijo la cantante.

La Quinta Muestra

por D. L. PITTY

LA PATAGONIA REBELDE. Argentina, 1974. Película en colores de Héctor Olivera. Intérpretes: Luis Brandoni, Federico Luppi, Pepe Soriano, Héctor Alterio, Osvaldo Terranova, Pedro Alejandro y José María Gutiérrez. Duración: 1 hora y 45 minutos.

¿Al servicio de qué o de quién debe estar el arte en nuestros días, en nuestros países? Dilucidar tal cuestión no es el propósito de esta nota. Sin embargo, la pregunta, planteada donde quiera que alguien se ocupa de la relación entre el artista y la sociedad, viene a la mente de manera lógica y casi fatal. Es así porque en la hora que vivimos, signada por contradicciones y antagonismos históricos profundos, nada es gratuito ni inocente; todo, de alguna manera, está involucrado en la gran cuestión de nuestro tiempo: la insurgencia revolucionaria de la clase trabajadora, que busca la transformación de la sociedad y la liberación definitiva de los pueblos. De manera, pues, que, ante cualquier obra artística, la preocupación ética es legítima y, en el fondo, obligada.

Frente a *La Patagonia rebelde*, cabe la interrogante, naturalmente. Y la respuesta, evidente y directa, es: esa obra está al servicio de las ideas revolucionarias y de justicia, al servicio del pueblo argentino y de los pueblos latinoamericanos y del Tercer Mundo. Así de sencillo es el asunto. Porque este es un film hecho para conmover conciencias, para despertar espíritus y hacerles patente la necesidad, la urgencia de luchar contra la injusticia y la explotación y represión de los trabajadores por parte de las oligarquías criollas y el capital imperialista. Eso es lo que plantea la película, si más ni menos; pero sin caer en la estridencia ni en el panfleto, sino cifándose a las exigencias y cánones del lenguaje artístico. Y esto, sin duda, es un gran mérito: decir la verdad, y decirla bellamente.

De acuerdo con lo anterior, *La Patagonia rebelde* es una de las películas latinoamericanas de los últimos años que mejor responden a las necesidades estéticas y políticas de nuestros pueblos. En ella no hay emblecos formalistas, pero tampoco está la aridez sectaria; si bien es una cinta realista, casi testimonial, el enfoque entraña delicadeza y ternura. Si algo rezuma es amor: amor a los desvalidos y explotados, amor a la parte mejor y más noble de la humanidad, que son los trabajadores.

Frente al cine de las metrópolis, alambicado en su forma y vacío en su contenido, el cine de nuestros pueblos (del Tercer Mundo) erige la verdad y la pasión como elementos primordiales, aunque sin renunciar por ello a la excelencia técnica. Antes —en el *cinema nuovo* brasileño y en el cine revolucionario cubano, por ejemplo— se habían hermanado el arte y la necesidad; ahora el cine argentino ofrece, en una tesitura semejante, una muestra mag-

nífica de lo que es y debe ser el cine al servicio de la culturización de los pueblos y de las ideas transformadoras.

Vigorosa y tierna, a la vez, *La Patagonia rebelde* es una película de todos los públicos. Enraizada en la realidad argentina, es un fresco histórico profundamente aleccionador e ilustrativo del papel que desempeñan los enemigos internos y externos de nuestros pueblos y de la misión que corresponde a las masas trabajadoras en la lucha por la liberación nacional y la transformación social.

Con magnífica fotografía, buenas actuaciones y riguroso enfoque estético e histórico, *La Patagonia rebelde* merece una aceptación sin reservas. Además, justifica el regocijo de los latinoamericanos, que, como lo demuestra esta cinta, estamos en capacidad de hacer un cine de gran jerarquía y vinculado a lo que somos, sentimos y sufrimos. Y ese, como se sabe, es el secreto de todo gran arte.

EXCELSIOR

Quinta Película de la Muestra

La Patagonia Rebelde

Por EMILIO GARCIA
RIERA

En los años 1959 a 1964, que fueron muy interesantes para el cine argentino, Héctor Olivera coprodujo una serie de películas (*El jefe*, *El candidato*, *Paula cautiva*, *Primero yo*) en las que su socio, el director Fernando Ayala, intentó una visión crítica de la realidad de su país. Después, Ayala y Olivera parecieron, con cosas como *Hotel Alojamiento*, resignados a la comercialización; de ahí que sorprenda ahora no sólo que un nuevo producto de la mancuerna, *La Patagonia rebelde*, sea por primera vez dirigido por Olivera, sino que éste haya logrado un fresco histórico de singular virulencia crítica, caso insólito en el cine argentino industrial (*La hora de los hornos*, claro, es otra cosa).

Olivera se ha basado en un libro de Osvaldo Bayer, *Los vengadores de la Patagonia*, para revivir uno de los hechos dolorosos que tanto ilustran sobre el duro destino de América Latina y del que bien poco se sabía fuera de la Argentina. En 1920, unos dirigentes anarcosindicalistas de diversos orígenes lograron movilizar en una región de la remota Patagonia a los superexplotados trabajadores del lugar y plantear con sus huelgas serios problemas a los burgueses, entre ellos a unos poderosos terratenientes, y a sus sostenedores extranjeros. Era presidente de Argentina el radical Irigoyen, y las contradicciones de su gobierno se reflejaron en la actuación del ejército: encargado de apaciguar una región que amenazaba aun con llegar al socialismo, un teniente coronel del ejército tuvo al principio una actitud contemporalizadora y, después, ante el desconcierto y la desmoralización de los trabajadores, se aplicó a la más cruel y taimada de las represiones. Todo eso es lo que relata Olivera con lujo de detalles

y desigual fortuna a partir de una suerte de *flash forward*, o sea, del ajusticiamiento del teniente coronel en Buenos Aires, por un vengador anarcosindicalista.

El trabajo de Olivera no está exento de insuficiencias y torpezas, pero convence por la honestidad y la legítima emoción en él invertidas. El realizador no se recrea con efectos estetizantes, pues lo mueve un prurito de seriedad documental. Y si en el trazo de los personajes principales no se elude lo pintoresco, ni aun, a momentos, lo sentimental, eso no hace menos auténticamente conmovedores a tipos como el joven gallego Antonio Soto (Luis Brandoni), el viejo alemán Schultz (Pepe Soriano) o el gaucho *Facón Grande* (Federico Luppi), el excelente Aniceto de la película de Leonardo Favio, representantes del más puro, noble e ingenuo, si se quiere, espíritu libertario.

Por lo demás, la película no disimula preocupaciones bien actuales: la ejecutoria del teniente coronel Zavala (Héctor Alterio) hace pensar en lo que el pueblo argentino puede hoy esperar del ejército de su país, y la presencia de unos escarnecidos peones chilenos (entre ellos, uno que da, al final de la película, una extraordinaria muestra de heroísmo) remite a las trágicas alternativas históricas de la patria de Allende. De ahí que *La Patagonia rebelde*, con todo y sus imperfecciones, resulte a fin de cuentas un documento sobrecogedor y muy oportuno.

La Patagonia rebelde, película argentina en colores de Héctor Olivera, sobre un argumento suyo, de Fernando Ayala de Osvaldo Bayer basado en un libro del tercero, con Luis Brandoni, Federico Luppi, Pepe Soriano, Héctor Alterio, Osvaldo Terranova, Pedro Alejandro, José María Gutiérrez. (Aries Cinematográfica, Fernando Ayala, 1974).

Por ENRIQUE ALESON

BUENO AIRES, 2 de diciembre (Latín)—A partir de enero, despejadas las dudas sobre sus posibilidades de organizar la Copa Mundial de Fútbol de 1978, Argentina será la meta de 110 países prestos a iniciar la gigantesca ronda de encuentros que culminará dos años más tarde con 14 clasificados para esa competencia.

A éstos, se agregarán automáticamente Alemania Federal, último campeón mundial, y Argentina, en su condición de organizador.

El 20 de noviembre, al integrarse en Guatemala los grupos eliminatorios continentales, la Federación Internacional de Fútbol Asociado (FIFA), ratificó la elección que había recaído sobre Argentina en 1964 en Tokio.

Pero en los once años transcurridos los dirigentes argentinos debieron afrontar críticas y capear serias dudas sobre su capacidad organizativa, hasta llegar a una inspección efectuada por una comisión especial de la FIFA, a las subseces del Mundial el mes pasado, que finalmente otorgó su visto bueno a las obras en marcha.

De ahora en adelante, según las manifestaciones de los propios dirigentes del máximo organismo futbolístico internacional, la responsabilidad de los trabajos descansará en los mismos argentinos, a través de sus dirigentes deportivos y las autoridades gubernamentales, comprometidas incluso a organizar tal vez un torneo mundial mejor que los diez anteriores.

Una inversión que puede orillar los cien millones de dólares, en construcción de estadios y perfeccionamiento de comunicaciones y transportes a través del vasto territorio de ese país de 25 millones de habitantes, señala el punto fundamental en el montaje del Mundial.

Los resultados de esa inversión se podrán analizar a partir del primero de junio de 1978 cuando "a las 18:00 GMT, en el estadio de River Plate, Alemania Federal y otro país que surja del sorteo a celebrarse aquí en enero del mismo año den el puntapié inicial del torneo", según palabras de Martín Noel, representante argentino ante la F. I. F. A.



EN ENERO PROXIMO se despejarán las dudas acerca del Mundial de Fútbol en Argentina. Los estadios están casi terminados y todo hace suponer que no habrá problemas.

El Mundial de Argentina, Meta de 110 Países

- ★ Alemania Federal, Como Campeón, Inaugurará el Torneo
- ★ La Construcción y Gastos, Mayor a los 100,000 Dólares
- ★ Pueden Suscitarse Problemas con Tres Estadios

Ese será el primero de los 38 partidos de River, en esta capital, Córdoba, 700 kilómetros al noroeste, Mendoza, 1.100 kilómetros al Oeste; Rosario, 300 kilómetros al norte, y Mar del Plata, 400 kilómetros al sur.

En Buenos Aires, se contará además con la alternativa del estadio de Vélez Sarsfield, con una capacidad de 75,000 espectadores, similar a la de River, y separados uno del otro por menos de diez kilómetros.

El estadio de River, conocido como "el monumental", se erige en el residencial barrio de Belgrano, al norte de la capital, y un viaje desde el centro en automóvil demora apenas 20 minutos. En 1938 fue inaugurado y fue escenario obligado de los principales juegos internacionales jugados en Argentina.

La preocupación de los dirigentes es adecuar ese estadio a las exigencias de un mundial en cuanto a comunicaciones y facilidades para la prensa. Pero estos detalles no representan dificultades y quedarán ultimados con la debida anticipación, según los directivos.

Probablemente los mayores problemas convergirán sobre las otras subseces, especialmente Córdoba, Mendoza y Mar del Plata, donde las obras se iniciaron desde un punto cero al desecharse.

En Córdoba, una mediterránea provincia que ofrece todo el año un estadio con capacidad para 60,000 espectadores. De estos 29.500 ocuparán asientos y los restantes estarán de pie, una costumbre que caracteriza a los estadios desde los albores del fútbol en Argentina.

En Mendoza, zona al pie de la cordillera de Los Andes, donde se encuentran las principales productoras de vino del país, se adelanta a buen ritmo la construcción de un estadio que albergará a 50,000 personas, 24,800 sentadas y el resto de pie.

En Rosario, segunda ciudad en importancia de Argentina, se prevé una remodelación del estadio de Rosario Central, con una capacidad actual de 60,000 espectadores, que puede ser elevada a 70,000.

YA SE INICIO LA CONSTRUCCION DEL NUEVO ESTADIO DE MAR DEL PLATA

En Mar del Plata, principal ciudad balneario de la Argentina sobre la costa atlántica se ha iniciado la construcción de un nuevo complejo deportivo, luego

de descartarse el estadio general San Martín, escenario de torneos internacionales veraniegos en los últimos años.

El nuevo estadio podrá albergar a 50,000 personas, de ellas 24,000 sentadas.

Mar del Plata está considerada una de las ciudades más progresistas del país

y tiene el casino más grande del mundo, contando con una capacidad hotelera que la ubica a la vanguardia en tal aspecto entre todas las subseces.

Precisamente este rubro es uno de los que más preocupa a los organizadores, fundamentalmente en la sede de Buenos Aires donde este año el actual flujo de turistas, la mayoría brasileños, colmó los hoteles de todas las categorías.

Sin embargo, los proyectos precisan que la capacidad hotelera durante el Mundial será de 324,235 camas en alojamientos de primera y segunda categoría, más otras 607.650 en casas y departamentos.

Se piensa que el mayor caudal turístico confluirá de Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay, se clasifiquen o, no sus seleccionados, mientras que el de otras zonas, especialmente europeas, dependerá de la suerte que les toque a sus re-

presentativos en las eliminatorias previas.

LA COMUNICACION AL EXTERIOR UNO DE LOS TEMAS MAS DEBATIDOS

Las comunicaciones hacia el exterior constituyen uno de los temas que más se han debatido desde la designación de Argentina como organizador del certamen. Este país no posee televisión en colores, posiblemente el punto más importante en el financiamiento del torneo, y no se prevé instalar ese sistema definitivamente sino en forma provisoria durante su desarrollo.

Para ello, se arrendarán equipos en el extranjero e incluso la Empresa Nacional de Telecomunicaciones (ENTEL) anunció el 22 de octubre una licitación para adquirir un equipo conversor de normas para la transmisión y recepción de programas mediante los distintos sistemas utilizados en el mundo.

Este equipo se instalará en la estación terrena de la ciudad de Balcarce, 420 kilómetros al sur de aquí, donde además funcionarán otros que se adaptarán a la próxima puesta en órbita de una moderna serie de satélites por parte de la Intelsat.

ENTEL tiene en estudio también la puesta en marcha de diferentes sistemas de radio-enlace, incluido uno que permitirá la salida de transmisiones hacia Chile.

Los funcionarios de la empresa aseguran que ENTEL cumplirá con las exigencias de la FIFA en esta materia, de acuerdo con disponibilidades actuales y las que se sumarán en los próximos dos años.

LAS INVERSIONES SERAN POR CUENTA DEL ESTADO

En todos los casos, las inversiones correrán por cuenta del estado argentino, sin importación de tecnología ni de préstamos extranjeros, de acuerdo con lo informado por los organizadores.

En el área de transportes, las autoridades planean ampliar las actuales frecuencias de las dos empresas aéreas locales, Aerolíneas Argentinas (estatal) y Austral (privada) que cubran el país, construir 3,729 kilómetros de caminos en las regiones más frecuentadas y apropiar al momento del mundo. Los funcionarios verán que todas estas obras no sólo cumplirán el propósito de servir a los requisitos del torneo sino que también proporcionarán sensibles mejoras al país cuando tras la final del 25 de junio de 1978 en el estadio de River, el Mundial se convierta en cosa del pasado.

t

El Ejército Asumió el Control de la Provincia de Tucumán, Argentina

(UPI, AFP, IPS y AP)

TUCUMAN, Argentina, 3 de diciembre.—El ejército asumió el control de esta noroesteña capital provincial, luego de 2 matanzas que cobraron la vida de 11 personas en sólo 24 horas.

El anuncio fue formulado por el gobernador, Amado Juri, quien dijo a los periodistas que "el cuidado de la ciudad ha quedado bajo control militar".

Según el diario Clarín, sería declarada zona de "emergencia militar" a raíz de los actos de violencia registrados en las últimas 48 horas.

Así lo anticipó hoy el rotativo que señaló que esa medida del gobierno nacional se adoptaría en los próximos días una vez sancionada por el Senado la ley de defensa nacional enviada por el poder ejecutivo.

OPERATIVO MILITAR EN BUENOS AIRES

Por otra parte, el accionar de las fuerzas combinadas de ejército y policía, en busca de elementos subversivos, ha llegado a pleno centro de la capital Argentina.

A las 19.30 horas local (22:30 GMT) de ayer, momento en que muchos "porteños" regresan a sus hogares después de la jornada de trabajo, un operativo antisubversivo, al mando de un mayor del ejército, sorprendió a muchos automovilistas en la céntrica esquina de las calles Charcas y Uruguay, de la ciudad capital.

Las fuerzas combinadas de ejército y policía, en total unos 30 efectivos, procedieron por espacio de media hora a controlar vehículos, revisando su documentación y la de los pasajeros.

SE ARREGLO EL CONFLICTO DE SMATA

Mientras, el ministro argentino del Trabajo Carlos Ruckauf, anunció esta tarde que fue solucionado el conflicto laboral que mantenía con el Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte Automotor (SMATA).

Simultáneamente el titular de SMATA, José Rodríguez, dispuso el levantamiento de las medidas de fuerza que mantenía el sindicato desde el 24 de noviembre pasado.

La resolución ministerial que pone fin al conflicto dispone que todos los convenios colectivos de trabajo y acuerdos suscritos por SMATA mantengan plena validez y vigencia de aplicación en todo el territorio para el que fueron concentrados y homologados.

MATAN A UN MILITAR

Entre tanto, un militar retirado del ejército fue abatido a tiros esta noche por guerrilleros izquierdistas que se cuestraron a su esposa.

El Comando General del Ejército confirmó oficialmente la muerte del general de división Jorge Esteban Cáceres Monfé por "elementos subversivos".

El atentado ocurrió cerca de la ciudad de Paraná, 350 kilómetros al norte.

A Punto de Producirse un Nuevo Cisma en el Partido Justicialista

BUENOS AIRES, 3 de diciembre (Latín, AFP, AP). El peronismo se enfrenta a un nuevo cisma de partido a consecuencia de las profundas discrepancias entre sus diputados, por la investigación parlamentaria sobre irregularidades en el manejo de fondos públicos.

Las divisiones en el peronismo, que se habían asomado hace algunas semanas, aparecieron anoche nitidamente cuando el ministro del Interior, Angel Robledo, reteró ante los diputados la posición gubernamental frente al delicado asunto.

Robledo, en su carácter de vicepresidente del Partido Justicialista (peronista) no logró, pese a sus esfuerzos, unificar criterios dentro del movimiento gobernante y la reunión culminó con un acalorado debate.

Robledo explicó que el gobierno reconocía la facultad del Parlamento para promover investigaciones con finalidades de información, solamente con fines legislativos.

Recomendó que la comisión investigadora del manejo de fondos fiscales del importante Ministerio de Bienestar Social limitara su labor al período comprendido entre la creación del mismo, en 1966, y el 25 de mayo de 1973, al

tomar posesión el actual gobierno.

El titular del Interior recordó que a partir de esta última fecha se efectúa una amplia pesquisa judicial, por lo cual el gobierno consideraba improcedente superponer una investigación parlamentaria.

El criterio gubernamental fue apoyado por el denominado sector verticalista del peronismo, que reconoce como única autoridad partidaria a la Presidente María Estela Perón, pero fue rechazada por la corriente rebelde, inclinada a la democratización interna del partido.

Los voceros de este núcleo expresaron que la investigación debe llegar hasta las últimas consecuencias, por-

que precisamente las denuncias sobre irregularidades se centran en el período en que fue ministro el ex secretario presidencial, José López Rega, actualmente en Europa.

La investigación también abarca las actividades de la "Cruzada de Solidaridad Justicialista", entidad privada de ayuda social, presidida por la Presidente, que se financia con recursos del Estado.

EXCELSIOR

Guerrilleros Izquierdistas Argentinos Mataron a un General Retirado y Secuestraron a su Esposa

BUENOS AIRES, 3 de diciembre. (AP, AFP, Latín).— Un general retirado fue asesinado hoy por guerrilleros de izquierda, quienes acto seguido secuestraron a la esposa del militar. Asimismo, la provincia norteña de Tucumán será declarada "zona de emergencia militar", a raíz de los actos de violencia de las últimas 48 horas, según anunció el diario independiente "Clarín".

El general retirado Jorge Esteban Cáceres Monie fue asesinado a tiros en la localidad de Villa Urquiza cerca de Paraná. Un grupo de hombres armados lo acribilló y se llevó a su esposa, identificada como Beatriz Isabel Sassain.

Cáceres, de 58 años, fue comandante del segundo cuerpo del ejército argentino y posteriormente jefe de la Policía Federal. También fue colaborador de los gobiernos de los generales Juan Carlos

Onganía, Marcelo Levingston, y Alejandro Lanusse.

Con el asesinato de Cáceres y el descubrimiento en Tucumán del cadáver de un desconocido, aumentó a 24 el número de víctimas en la última semana.

Por otra parte, el periódico Clarín afirma que dentro de unos días, cuando el Senado apruebe la ley de defensa enviada por el Ejecutivo, se declarará "zona de emergencia militar" a provincia de Tucumán, donde el ejército libra una enconada lucha con los guerrilleros desde hace tiempo, y donde en las últimas 48 horas se han producido una serie de incidentes con un saldo de once muertos y cuantiosos daños.

ESTUDIANTES DETENIDOS

En la provincia de San Juan, fuerzas combinadas de

seguridad detuvieron a sesenta estudiantes en la Universidad Nacional. Se dijo que se encontró gran cantidad de material subversivo en la casa de estudios, además de algunas armas. Gracias a la intervención del rector, cinco de los detenidos fueron liberados después de ser interrogados.

El ejército emitió hoy un comunicado en el que señala: "El mando general del ejército manifiesta a toda la población su más enérgico repudio por los incalificables hechos de violencia ocurridos en las últimas 48 horas en Tucumán, en circunstancias en que la fuerza, por disposición del gobierno de la nación, se halla empeñada abiertamente contra la subversión en el país para garantizar la seguridad y tranquilidad de todos sus habitantes". El documento está

firmado por el teniente general Jorge Videla.

Otro comunicado, emitido por el Comité Provincial de la Unión Cívica Radical de Tucumán, afirma que "el pueblo argentino debe saber que Tucumán se halla marginada de la vida civilizada, que la ley, el orden y la seguridad no existen ya en la región". Dice que mientras el ejército combate a la guerrilla en la montaña, en la provincia la vida se ha hecho imposible.

Puede Quedar en Minoría el Gobierno de Isabel Perón

Sigue la Violencia; Asesinaron Ayer a un General en Tucumán

BUENOS AIRES 3 de diciembre (AP-UPI-AFP).— La presidenta Isabel Perón enfrentaba hoy una delicada situación, ante la revuelta de un grupo de legisladores peronistas que amenaza con dejar a su gobierno en minoría en la Cámara de Diputados.

Los legisladores —aproximadamente unos 40, del total de 121— rehusaron aceptar la tesis gubernamental de que es improcedente, por razones constitucionales, una investigación parlamentaria al Ministerio de Bienestar Social, donde se cometieron supuestas irregularidades durante la gestión de José López Rega, exsecretario privado de la señora de Perón.

MATARON A UN GENERAL Y SECUESTRARON A SU ESPOSA

Mientras tanto, guerrilleros izquierdistas asesinaron hoy cerca de esta capital provincial al general retirado del ejército Jorge Cáceres Monie, exjefe de la Policía Federal, y secuestraron a su esposa, según confirmaron esta noche voceros militares.

Los guerrilleros emboscaron el vehículo en el cual Cáceres Monie y su esposa llegaban a su casa, en la cercana localidad de Villa Urquiza le dieron muerte a balazos y secuestraron luego a la mujer.

Ningún grupo se atribuyó inmediatamente el asesinato y el secuestro. Cáceres Monie, de 58 años, había sido además de jefe de Policía, director de la Gendarmería (cuerpo militarizado fronterizo) y comandante del Tercer Cuerpo de Ejército, con asiento en la ciudad de Rosario.

Desempeñó todos esos cargos durante el anterior régimen militar que gobernó de 1966 a 1973.

Según fuentes castrenses, el asesinato de Cáceres Monie y el secues-

tro de su esposa, podrían ser una represalia por la reciente matanza de izquierdistas en la norteña provincia de Tucumán.

Posteriormente, despachos de prensa indicaron que además de la esposa de Cáceres Monie, en el vehículo viajaba una hija, y que por lo menos una de ellas sufrió graves heridas en el atentado.

EL GOBIERNO PODRÍA QUEDAR EN MINORÍA

Los legisladores disidentes, sumados a más de una veintena de diputados de pequeños partidos aliados al peronismo, dentro del "Frente Justicialista de Liberación" (FREJULI) y un centenar de miembros de oposición, podrían dejar en minoría al gobierno.

La investigación también abarca las actividades de la "Cruzada de Solidaridad Justicialista", entidad privada de ayuda social presidida por la Sra. Perón, que se financia con recursos del Estado. Hubo denuncias de utilización de fondos de la misma con fines ajenos a su cometido.

SESENTA UNIVERSITARIOS DETENIDOS

Por otra parte, 60 estudiantes fueron detenidos por fuerzas comunitarias de seguridad, en dependencias de la Universidad Nacional de San Juan, a 1,200 km. al noroeste de Buenos Aires, informó hoy la policía local.

Trascendió que los efectivos de represión habían hallado en la casa de estudios, panfletos y literatura subversiva, así como algunas armas.

El rector se interesó por la situación de los detenidos, 5 de los cuales recuperaron la libertad horas después.

El Centro de Estudiantes de Ingeniería de San Juan, en un comunicado protestó por el procedimiento; puso énfasis "en la violencia que desplegaron las fuerzas de represión".

EL SOL DE MÉXICO

En Represalia por la Muerte de un General, Asesinan a 9 en Argentina

Hallan el Cadáver de la Esposa del Militar

BUENOS AIRES, diciembre 4 (UPI y AFP).—Nueve personas fueron asesinadas en Córdoba en aparente represalia por el asesinato del ex jefe de la policía federal, general Jorge E. Cáceres Monie, cuya esposa fue secuestrada y también ultimada, según despachos de prensa.

El nuevo estallido de violencia, más una serie de problemas político-gremiales, ha contribuido a tornar más difícil la situación del gobierno de la presidenta María Estela Martínez de Perón.

Los cadáveres, acribillados a balazos, aparecieron en un camino en las inmediaciones de Córdoba, ciudad sita 770 kilómetros al noroeste de Buenos Aires.

El tipo de asesinato es similar al realizado por escuadrones de la muerte derechistas en contra de simpatizantes izquierdistas.

Un grupo terrorista tendió anoche una celada y ultimó a tiros a Cáceres Monie y secuestró a su esposa Beatriz, en una carretera cercana a la ciudad de Paraná, capital de la provincia de Entre Ríos, según informó el ejército.

Unas doscientas personas habían sido arrestadas hasta esta madrugada, a raíz del asesinato de Cáceres Monie, según trascendió en fuentes policiales.

El cadáver de Beatriz, fue hallado en un paraje del río Paraná, a 25 kilómetros al norte de la ciudad de Paraná, capital de la provincia de Entre Ríos, a 554 kilómetros de Buenos Aires.

Aún no se ha determinado qué grupo terrorista es responsable por el ataque contra el matrimonio Cáceres Monie, pero actos similares han sido realizados por dos grupos, los Montoneros, Peronista de Izquierda, y el Marxista Ejército Revolucionario del Pueblo.

Por otra parte la policía mató hoy a dos supuestos guerrilleros en Buenos Aires. Se trata de un hombre y una mujer sorprendidos cuando distribuían impresos subversivos en una fábrica. La policía disparó sobre ellos cuando trataban de huir.

ASESINAN A 10 ARGENTINOS

BUENOS AIRES, 4 de diciembre. (FP, AP y Reuter-Latin)—La policía informó hoy que en las cercanías de la ciudad de Córdoba fueron encontrados nueve cadáveres de personas abiertas a tiros. Además, también fue encontrado en un paraje del río Paraná, en la provincia de Entre Ríos, el cadáver de la señora Beatriz Isabel Sasiain, esposa del general retirado Jorge Esteban Cáceres Monie, asesinado anoche en Villa Urquiza, al norte de la ciudad de Paraná.

En el caso de los nueve cadáveres, la policía cree que se trató de una ejecución múltiple. Todos parecen haber sido ejecutados con disparos de metralladoras. No se sabe hasta el momento la identidad de las víctimas. El sitio en que fueron encontrados es conocido como Dique de los Molinos. Con éstos se elevó a 675 el número de víctimas de la violencia política en lo que va del año.

En Paraná, unas doscientas personas habían sido arrestadas hasta esta mañana, a raíz del asesinato del general retirado Jorge Esteban Cáceres Monie.

El atentado fue cometido en las últimas horas de ayer, en Villa Urquiza, donde el militar y su esposa habían pasado el día en su quinta de campo.

El asesinato se cometió cuando el militar y su esposa a quien secuestraron los atacantes— se proponían cruzar con su automóvil a bordo de una balsa, un arroyo.

REVES DEL GOBIERNO PERONISTA

Por otra parte, el gobierno peronista sufrió anoche el más serio revés desde que asumió el poder en 1973, al dictaminar una comisión parlamentaria que el Poder Legislativo debe proseguir una amplia investigación sobre supuestas irregularidades en el manejo de fondos públicos.

La comisión de Asuntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, con el voto favorable de la oposición y de un sector rebelde del movimiento gobernante, rechazó la

repugnación del ejecutivo a la pesquisa legal.

El gobierno, a través de un mensaje enviado al Congreso, sostuvo que la pretensión parlamentaria de investigar el manejo de caudales públicos del Ministerio de Bienestar Social "constituye una invasión de poderes y atribuciones constitucionales".

Posteriormente ese criterio fue modificado parcialmente y se aceptó la indagatoria legislativa, pero limitándola al período comprendido entre 1966, año de creación de la secretaría estatal, y el 25 de mayo de 1973, en que asumió el actual régimen.

En tal sentido, el ministro del Interior, Angel Robledo, en su carácter de vicepresidente de la colectividad oficialista, concurrió el martes a una reunión con los diputados peronistas y los instruyó para que adoptaran esa posición.

Pero su propósito se estrechó contra la decidida determinación de la denominada corriente rebelde del peronismo.

partidaria de llevar adelante la investigación hasta las últimas consecuencias.

EXCELSIOR

Dos Muertos y un Centenar de Heridos Durante un Juego de Futbol en Argentina

El Público Intentó Saltar a la Cancha; Incendiaron un Vestidor

LA PLATA, Argentina, 3 de diciembre. (AP)—Por lo menos dos espectadores murieron esta noche cuando finalizó un encuentro de futbol y un centenar resultaron con lesiones, informó un vocero de la policía.

El accidente se produjo por una avalancha en una de las tribunas, y se dijo que también algunos espectadores dieron fuego a uno de los vestidores del estadio del club Gimnasia y Esgrima.

El partido, correspondiente a la primera fecha de las finales del campeonato nacional, fue disputado entre Es-

tudiantes y Rosario Central, finalizando con el triunfo de los primeros por 1-0.

Fuentes policiales dijeron que la avalancha se produjo cuando adictos a Estudiantes, un equipo local de esta ciudad a 50 kilómetros al sur de Buenos Aires, se lanzaron sobre la alambrada que rodea el campo de juego.

En esas circunstancias,

añadieron, se registró la avalancha. Muchos quedaron aprisionados por los que se proyectaban desde lo alto de una de las tribunas. El vocero dijo que por lo menos había dos muertos y un centenar de heridos, varios de ellos graves.

El gobernador de la provincia de Buenos Aires, Victorio Calabro, ordenó inmediatamente auxilio para las víctimas. Bomberos de La Plata concurrieron al estadio para sofocar el fuego en los vestidores.

La Depreciada Moneda Argentina es su Mayor Atracción Turística

(BUENOS AIRES, diciembre 4 (AP).—La depreciada moneda argentina se ha convertido en la principal atracción turística del país.

Con sus crocantes puñados de billetes fuertes, turistas de los países vecinos principalmente, de Brasil y Uruguay, y algunos de regiones más alejadas, como Perú, Ecuador y Estados Unidos, compran artículos de vestir por un total de millones traducidos al modesto peso argentino.

Y la población vernácula debe contentarse con ver la cara de satisfacción de esos turistas a los que comparativamente resulta tan barato lo que el argentino debe acostumbrarse a considerar como artículo prescindible.

Ello explica que a diario lluevan sobre los dos aeropuertos que sirven a la ciudad de Buenos Aires centenares de viajeros dispuestos a hacer su agosto en cualquier mes del año. Y que los contingentes de turistas se refuerzan y renuevan a diario con los que arriban en ómnibus o en barco, listos para desperdigarse a la carrera por las tiendas céntricas, convertidas de la noche a la mañana en atractivo turístico.

Dentro de la misma tónica, el director de turismo de la provincia de Buenos Aires, Luis Pani, acaba de anunciar que "se ha despertado en Brasil, un creciente interés turístico para visitar Mar del Plata y otros centros de veraneo".

Según dijo Pani, se ensayará con Brasil un plan piloto, que consistirá en destinar aviones Charter que conducirán directamente desde Río de Janeiro, Porto Alegre y San Pablo, nutridos grupos turísticos. Si el plan tiene el éxito que se espera se extenderá a San Carlos de Bariloche y otros puntos turísticos de Argentina, anticipó el funcionario.

Pero, bellezas naturales aparte y descontando el desarrollo de la infraestructura hotelera que se promete desde el ámbito oficial, el verdadero panal de miel que atrae al turismo es la baratura relativa de los artículos argentinos.

La mejor demostración la dio recientemente en la puerta de su hotel a pocos pasos de la atrayente calle Florida, el turista Joao Almeyda, de

San Pablo:

"Es como para no creerlo, pero Buenos Aires, es jaja. Llevo una semana aquí y me cuesta tres dólares diarios el hotel con baño privado y media pensión".

Como se le hiciera notar que ello lo obligaba a comer diariamente en restaurantes, cosa que los argentinos consideran poco menos que prohibitivo, Almeyda agregó:

"No gasto más de cuatro a cinco cruzeiros por comida (alrededor de un dólar)" y según dijo en esa comida se incluía siempre alguna bebida gaseosa y un postre.

La diferencia salta a la vista: si un argentino medio comiese todos los días fuera de casa, a ese precio que para el brasileño resulta tan económico, gastaría por lo menos la mitad de su ingreso.

No menos ilustrativa es la explicación de la señora Iraseman que acompaña a Almeyda en su visita turística:

"Todo lo que dice mi marido es verdad —acota— pero hay algo más".

Y explica acentuando palabras de su portugués para hacerse entender con claridad, que con sólo 150 dólares pudo comprarle dos chaquetas deportivas y tres pantalones para combinar, además de varias camisas, calcetines, ropa interior "y por si fuera poco, un sacón de cuero y un tapado corto de gamuza para mí".

En un hotel vecino, pues debido al incrementado turismo han proliferado esos establecimientos en la zona céntrica, José Vázquez jura y perjura a todo cliente en potencia que "no queda una sola habitación por lo menos hasta fin de diciembre... tenemos todo reservado desde Brasil y Uruguay".

El mismo Vázquez, refiriéndose a turistas brasileños, acota: "No vienen con mucho dinero, pero es que con unos cuantos miles de cruzeiros hacen maravillas, aquí todo les resulta ba-

rato".

Según explica Vázquez, cada familia de turistas no permanece más de cuatro a cinco días en Buenos Aires, y de inmediato parte a algún centro de atracción del interior, "pero aprovechan bien el tiempo. Entran y salen todo el día, cargados de paquetes..."

Los comerciantes de la zona céntrica, que debido a la crisis económica en algún momento temieron lo peor, respiran aliviados al asistir al incesante desfile de turistas que compran sin discutir los precios.

En un conocido establecimiento de artículos para hombres, en la avenida de Mayo, Julián Verzura, relata como ejemplo la compra efectuada por un turista uruguayo: cuatro trajes veraniegos de calidad mediana a buena, un sacón de cuero para dama, cinco pares de zapatos de diversa calidad y una docena de camisas, incluyendo tres de gran vestir y cuatro deportivas.

De acuerdo con la estimación de Verzura "el hombre invirtió alrededor de 300 dólares, y salió muy satisfecho porque en su país, por igual dinero, apenas puede comprar un traje de mala confección".

Varias farmacias céntricas, que tienen como anexo venta de cosméticos y perfumes, se cuentan entre los negocios más visitados por el turismo. Artículos tan comunes como dentífricos, desodorantes y colonias, suelen faltar en determinado día de la semana y la explicación que se da es siempre la misma:

"Ayer llegaron nuevos contingentes de turistas", o "nos visitaron turistas que se volvían para su país".

El caso es que literalmente desvalijan los estantes y compran por docenas lo que un argentino promedio apenas puede adquirir por unidad, y muchas veces regateando el precio o buscando los productos más baratos, aunque deba renunciar algo en materia de calidad.

Nueva Devaluación en Argentina

BUENOS AIRES, 3 de diciembre, (AP-Dow Jones).— El gobierno anunció que el peso se devaluó en 4.7 por ciento hoy, por undécima vez en este año. La nueva paridad es de 55.35 pesos contra el dólar, de 52.80 anteriormente. El peso valía 9.80 por un dólar, en marzo pasado, cuando se hizo la primera devaluación.

EL DOLAR, MEZCLADO EN EUROPA

LONDRES, 3 de diciembre (AP-Dow Jones).— El dólar estuvo mezclado en Europa, después que los bancos de Nueva York entraron al mercado como vendedores netos, por segundo día.

El dólar terminó sin cambios contra el marco alemán, bajó contra la esterlina y el franco suizo; pero subió contra el franco francés, las divisas del Benelux y el yen.

Un cambista dijo que había cierta confusión sobre cómo se desarrollan los planes para salvar a la ciudad de Nueva York. Una baja aguda en la Bolsa de Nueva York aumentó la confusión.

El dólar se cotizó a 2.6145 marcos alemanes, sin cambio por el segundo día. Sin embargo, se debilitó ligeramente contra el franco suizo de 2.658 a 2.652, en tanto que los bancos suizos continuaron repatriando fondos.

La libra subió de 2.0197 a 2.0235, pero subió moderadamente el dólar contra el franco francés de 4.4437 a 4.4495.

Por primera vez desde que el Banco del Japón aumentó su punto de intervención de 303 yenes a 305, el dólar fue presionado contra el nuevo punto de intervención en el intercambio europeo. La última cotización fue de 305 yenes.

EXCELSIOR

Estudio de Cierta Tipo de Surrealismo en la Obra de Cortázar y Otros Autores Argentinos

LIMA, 3 de diciembre, (Ansa).—Una extensa nota aparecida en el diario limeño "La Crónica", firmada por Juan Martín de la Cruz, inquiriere acerca de la personalidad literaria de Julio Cortázar y rastrea en profundidad su universo creativo. Parte el artículo de la constatación de la continuidad del éxito de este autor argentino y de su popularidad internacional.

"Hace unos años que este escritor argentino, nacido en 1914, está considerado no ya como uno de los primeros valores de la novela argentina contemporánea, sino que ha extendido su fama por toda la hispanidad, por la pureza y nitidez de sus cuentos —"Bestiario" (1951), "Las armas secretas" (1959), "Historias de cronopios y de famas" (1962), "Octaedro" (1974), etc.—. A su vez se imponía, se le estudiaba como a un nuevo maestro, en sus novelas, empezando por "Los premios" y "La rayuela". En "Los premios" se advierte una finísima ironía subterránea, devastadora, que prevé ya el desgarramiento interior —decía Fernando Alegría en su opúsculo sobre "La novela hispanoamericana del siglo XX"— que forma la médula de su siguiente obra "Rayuela" documento cruel, ferroz— agrega, de una generación que flota en las aguas negras de una decadencia sin límites".

"Audaz, experimentador de nuevos géneros literarios, Julio Cortázar, de brillante estilo y deslumbrante imaginación, trata de abrir nuevos campos a la novela planteando nuevos problemas existenciales profundos".

no personal de angustia que ama pero que no conoce, prosigue Juan Martín de la Cruz, y añade: "Y he aquí que ahora se plantea el problema, con un impacto que sitúa en el primer plano de la actualidad literaria a este novelista argentino, de aclarar si es o no surrealista. Lo importante es que él asegura que no lo es, que no quiere serlo, que no quiere encasillarse en ningún grupo, ni escuela, ni movimiento literario.

Sin embargo, en un libro de Evelyn Picón Garfield titulado "¿Es Julio Cortázar un surrealista?" se plantea este problema de muy hondo interés. "Y señala el autor de la nota que en este libro se analiza prácticamente palabra por palabra en la obra de Cortázar la presencia o no de surrealismo, estableciéndose comparaciones con ideas y formas de varios maestros surrealistas, para que sea el lector quien determine si Cortázar es o no surrealista, aunque él no quiera serlo.

Dice Juan Martín de la Cruz "Es que el surrealismo no es una manera de escribir ni aún de plantear los problemas y construir una novela. El surrealismo es una manera de ser, de pensar, de crear o no crear, de destruir construyendo, que aún sin darse cuenta el autor se encuentra dentro de este movimiento que creó Breton en París en 1924, como una disidencia del dadaísmo, al publicar su "Manifiesto Surrealista", que luego amplió en su segundo manifiesto en 1929. "Según el comentarista peruano, Cortázar vive dentro del Surrealismo" y sus citas de referencias de obras ideas y conceptos del Surrealismo".

EXCELSIOR Fue Devaluado el Peso Argentino en 4.7 por Ciento

BUENOS AIRES, 3 de diciembre. (AFP)—El gobierno argentino devaluó hoy el peso nacional en un 4.7 por ciento con relación al dólar norteamericano, se anunció oficialmente.

Los nuevos tipos de cambio, que rigen a partir de este mediodía, son los siguientes: mercado financiero, 55.35, y mercado especial (turista), 78.70 pesos por cada dólar estadounidense.

La anterior devaluación del 4.5 por ciento se había producido el 21 de noviembre pasado y las paridades hasta hoy eran: mercado paralelo, 52.80 pesos, y mercado especial (turista), 75.10.

Esta es la decimosegunda devaluación del peso argentino en lo que va del año 1975.

Según el Ministerio de Economía, este reajuste se realiza para mantener permanentemente actualizados los tipos de cambio para favorecer el comercio exterior.

En el mercado paralelo, el dólar norteamericano se cotiza entre 140 y 145 pesos.

Por otro lado, Juan Martín de la Cruz subraya que Julio Cortázar —siempre suponiendo su surrealismo— no es el primer surrealista argentino. "Allá como en España y en el resto de América y de Europa, este movimiento tiene valiosísimos representantes. Su patriarca argentino fue Aldo Pellegrini (1903 - 1973) que abandonó su carrera de médico,

después de muchos años de ejercicio para dedicarse por completo a las letras. Publicó: "El nuevo secreto" (1949), "La valija de fuego" (1952), "Construcción de la destrucción" (1954), "Distribución del silencio" (1966) y "Confrontación del vacío". Pero su apostolado —pudiera decirse— lo ejerció a través de la revista "Qué" dirigida por Enrique Molina, que inauguró este movimiento en la Argentina con un grupo de poetas muy notables: Sussman, Cassano, Piterberg, Solari, que fijan las posiciones del más puro linaje surrealista. Y así, más tarde, con la revista "Ciclo" (1948-49) en la que Pellegrini publicó su famoso artículo "La conquista de lo maravilloso". Luego, el propio Pellegrini dirigió la revista "Letra y Línea" en 1953 en la que con él se destacan Carlos Onetti, Molina, Latorre, Miller, Brecht, Madariaga, Olga Orozco, Linao, Aguirre y Rodolfo Alonso".

En la última parte de la nota peruana, al ir más a fondo en el ámbito de los autores surrealistas argentinos, se subraya el valor especial de Enrique Molina: "Enrique Molina —dice— es uno de los más im-

portantes poetas argentinos después de Borges. Su primer libro "Las cosas y el delirio" (1941) lo sitúa ya entre los primeros escritores de su país. Luego funda la revista "A partir del cero..." "Acaso en todos ellos —termina observando Juan Martín de la Cruz hablando en conjunto de todos los autores surrealistas argentinos— podemos encontrar algún antecedente de este Julio Cortázar que triunfa en la Hispanidad como uno de sus más brillantes novelistas de hoy".



El Escritor y sus Espectáculos Cortes Patagónicos

:: Las Ventajas del Anonimato

por Victoria AZURDUY

J. L. BORGES, IDOLO POPULAR

Este mes se puso término a la novena transcurrida desde hace un par de meses. En una galería famosa de la calle Florida de la convulsionada Buenos Aires, Borges tejió y destejió —palabras favoritas por el propio escritor— algunas de sus reflexiones y temas y personajes que desde hace mucho tiempo se han instalado entre sus hábitos más pertinentes.

Después de tantos rechazos, polémicas y restauraciones, complejos y divorcios —bueno, uno sólo— el autor de *El inmortal*, *El Aleph* y tantos otros, se ha convertido en el protagonista de un nuevo culto porteño, al margen de su obra. Borges, nos dice el comentarista del diario *La Opinión* de Buenos Aires, es ahora más que nunca "el otro y el mismo". Y sigue "es curioso —tanto como pueden serlo las paradójicas tramas de sus cuentos— que en esta simultaneidad de nuevos altares, los más elevados les han correspondido a Perón y a Borges. Y es también muy probable que el escritor, llevado a ser más explícito, termine por admitir que todo ya estaba previsto en algún texto de Hadlik que se perdió en Bombay...

Lo cierto es que Borges debe desdoblarse entre sus diálogos con ancestrales presencias que lo acompañan desde su infancia y que su "otro" deba enfrentar viajes, conferencias, montañas de libros que alimentan ediciones sucesivas y que requieren su firma como una rúbrica de una realidad insólita.

El templo, situado en la tradicional o hippie Florida estaba repleto de mujeres y grabadores, alumnos becados, muchos jóvenes y luces tenues. Las tenues se apagan y se enciende una casi cenital en el escenario, desde donde luego de ser ayudado por dos personas, oficiará el mismísimo Borges.

Pregunta dónde está el agua, en medio de un silencio devoto, nervioso y expectante. Se llevará el vaso a los labios y se limitará a decir: "Señoras y señores..." Después que la ceremonia sea cerrada por aplausos descomunales, y el festejo proseguirá a la salida y en los atrios. Por Florida se reparten sus "estampas" y en la mismísima Corrientes, tan porteña y familiar, un ejemplar, sin titubear, y con cariñosa efusividad, se le acercará al sumo sacerdote de la palabra, y sin poderse contener, lo abrazará exclamando: "¡Luisito! Muy, muy bien".

—Curioso —responde el nuevo ídolo—. En mi vida me han dicho don Luis, que queda mejor que don Jorge; Jorgito... Pero Luisito, nunca.

LA PATAGONIA REBELDE Y ABREVIADA:

En esta V Muestra Internacional de Cine, fue proyectado el lunes, el film argentino *La Patagonia rebelde*, cuyo argumento está basado en la amplísima obra del escritor y ensayista Osvaldo Bayer, a quien también le corresponde participación en el guión junto a Fernando Ayala y el director Héctor Olivera.

No sabemos si la distribución mexicana sufrió las consecuencias de un corte en la copia argentina. Lo cierto es que la película original tiene varias escenas que aquí se omitieron. Una de ellas, que podría aclarar más la intervención del fiscal, es donde aparece el por aquél entonces presidente Hipólito Irigoyen haciendo las recomendaciones para la investigación judicial. (Deseosos de servir de ayuda para varios espectadores de la mencionada película argentina, que a la salida, tenían algunas lagunas).

ULTIMAS NOTICIAS

La Película de Anoche

"La Patagonia Rebelde"

Por CARLOS BONFIL.

La Patagonia rebelde (1974) película argentina de Héctor Olivera logra destruir a través de un testimonio histórico dramático y convincente, cuidadosamente revivido, el tipo de ficciones románticas que en torno a la historia argentina se han fabricado todos los Torre Nilssons (**Martín Fierro**), de la industria cinematográfica gaucha.

No se trata en el caso de Héctor Olivera de tomar un episodio de la historia argentina como pretexto para ilustrar fantasías tercermundistas del tipo de **La tierra prometida**, ese evangelio según San Miguel Littin ambientado en el Chile de los años treinta. Olivera no trata de ilustrar la historia sino de explicarla. Expone las contradicciones sociales en la Argentina de los años veinte desde una perspectiva histórica que comprende, cabalmente, la lucha de clases. El director no intenta "desmistificar" la historia porque sabe que con el paso del tiempo los mitos se han ido desgastando por sí solos. **La Patagonia rebelde** agudiza las tensiones sociales de cincuenta años atrás y las vuelve contemporáneas, es decir, reales. En esto consiste su impecable realismo. La película expone la represión como un fenómeno cotidiano en la actividad política argentina. Los eventos relatados transpiran actualidad. **La Patagonia rebelde** es una mirada retrospectiva al futuro.

Héctor Olivera revive la lucha de los anarcosindicalistas argentinos en contra de una oligarquía represiva que domina la región de la Patagonia durante el año de 1920. Los retratos de los anarquistas rusos Bakunin y Kropotkin presiden las asambleas obreras mientras una huelga se generaliza en la región. El gobierno federal de Buenos Aires con el presidente radical Irigoyen en el poder, hace gala de un liberalismo conciliador que facilita un margen de libertad política a los rebeldes hasta que los conservadores en el gobierno local de la Patagonia deciden ahogar en sangre el intento de sublevación.

La película plantea dos conflictos morales: el del grupo de anarquistas que ven abortada su lucha por una represión feroz y el de la victoria amarga del teniente coronel que los ha reprimido en defensa de una noción vaga de nacionalismo y que descubre a su patria como una vianda más en el banquete de oligarcas extranjeros y criollos. La

vocación militar como antología del humor negro: "Podrán decir que fui un coronel sanguinario pero jamás un coronel desobediente", exclama —sin convicción— el tirano.

La Patagonia rebelde es una de las cintas más sólidas y comprometidas que ha ofrecido el cine argentino desde aquel excelente documental, **La hora de los hornos** de Fernando E. Solanas y Octavio Getino.

Un Comando Derechista Ejecutó a 9 Estudiantes en Argentina

Reunión de Alto Nivel "Para Analizar la Acción Subversiva"

(AP, CTK e IPS)

BUENOS AIRES, Argentina, 4 de diciembre.—Un grupo de extrema derecha autodenominado "Comando Libertadores de América, Comando General Cáceres, Regional Córdoba" se adjudicó el secuestro y asesinato de nueve estudiantes peruanos, bolivianos y argentinos. No se ha identificado aún a las víctimas.

La policía de la ciudad de

Córdoba, a 750 kilómetros al norte de Buenos Aires, encontró los nueve cadáveres de los jóvenes con los ojos vendados y las manos atadas. Fueron localizados en las cercanías del Dique Molinos, a unos 50 kiló-

metros de la ciudad de Córdoba.

En el comunicado el comando dice: "Se procedió a detener y posteriormente a fusilar a nueve integrantes de la subversión apátrida y antinacional". En otro párrafo continúa diciendo: "Fueron ejecutados por desarrollar actividades subversivas en nuestra querida Argentina, que les brinda generosamente sus universidades".

Con los asesinatos de hoy se elevó a 675 el número de víctimas de la violencia política en lo que va del año.

Entre tanto, la oficina de Prensa de la Presidencia Informó que la presidente Isabel Martínez se reunió con sus ministros y los jefes de las fuerzas armadas "para analizar la acción subversiva", afirmando que la jefe del Estado expresó su pesar por la muerte del general Cáceres, ex jefe policial durante el gobierno militar de Alejandro Lanusse. El comunicado oficial nada dice, sin embargo, en torno a la muerte de 22 presuntos militantes de izquierda asesinados en las últimas 48 horas.

EL DÍA

ARGENTINA SIGUE SACUDIDA POR LA VIOLENCIA POLITICA

27 Muertos en las Últimas 48 Horas.— 200 Detenidos en Paraná

BUENOS AIRES, 4 de noviembre.—La Argentina estaba sacudida hoy por una ola de crímenes políticos, al ser encontrados 16 cadáveres en diversos puntos del país, uno de ellos el de la esposa de un general ultimado ayer por guerrilleros peronistas de izquierda.

Fuentes policiales dijeron que en las proximidades de la ciudad de Paraná, a 500 kilómetros al norte, fue hallado el cadáver de Beatriz Isabel Sasain, esposa del general retirado Jorge Cáceres Monie. Este fue muerto ayer a balazos en la provincia de Entre Ríos por un grupo que interceptó su vehículo cuando se disponía a cruzar un río en una balsa.

No se aclaró en qué circunstancias fue muerta, ni si había sufrido heridas ayer en el ataque que costó la vida a su esposo.

En Córdoba, a 750 kilómetros al norte, fuentes policiales confirmaron el hallazgo de 9 cadáveres de personas jóvenes con los ojos vendados, las manos atadas y asesinados con disparos en la cabeza. Fueron en-

contrados en las inmediaciones del Dique los Molinos, a unos 50 kilómetros de Córdoba.

Los crímenes de Córdoba y Entre Ríos siguieron a 14 asesinatos perpetrados en la ciudad de Tucumán en 48 horas, a partir del lunes, por parte de un comando ultra-derechista. Siete cadáveres de militantes izquierdistas fueron colocados en un vehículo y luego dinamitados. El martes otro grupo armado atacó con explosivos la casa de Arturo Lea Place, padre de una guerrillera izquierdista muerta en 1972. La explosión mató a un matrimonio y a su hijo de corta edad. Lea Place, que intentó huir, fue asesinado a balazos.

COMUNICADO OFICIAL

Entre tanto, el gobierno argentino expresó a las fuerzas armadas, su más enérgico repudio por la muerte del general Jorge Cáceres Monie y su esposa.

Una información oficial expresa que el gabinete nacional reunido con la presidente Martínez envió un mensaje a las fuerzas armadas en nombre del gobierno y del pueblo de la nación, expresando el profundo

dolor que experimentan con motivo de la muerte de dicho militar y señalando que este hecho "implica un ataque aleve al cuerpo social del país".

La jefa del Estado y los ministros reiteraron su confianza en la serenidad y decisión con que las fuerzas armadas actúan en el cumplimiento de reprimir a los "agentes del caos y la subversión".

9 ESTUDIANTES

Mientras, un comando de extrema derecha se atribuyó hoy el secuestro y asesinato en Córdoba de 9 estudiantes.

Un autodenominado "Comando Libertadores de América, Comando general Cáceres, Regional Córdoba" envió comunicados a los medios de difusión de Córdoba en los que reclama la autoría del múltiple crimen.

Cinco de los 9 estudiantes hallados hoy muertos a balazos en las proximidades de esta capital provincial fueron identificados como 4 bolivianos y un peruano, según informaron esta noche fuentes policiales.

El peruano fue identificado como Jorge Raúl Rodríguez de Sotomayor, de 30 años, y

los bolivianos como Luis Rony Burgos Salinas, de 25; Jaime Moreno Sánchez, de 25; Luis Villalba Alvarez, de 26, y Alfredo Saavedra Alfaro, de 24.

Otros 2 de los muertos eran argentinos, en tanto los 2 restantes no habían sido aún identificados, dijeron las fuentes.

200 DETENIDOS

A su vez, en Paraná unas 200 personas habían sido arrestadas hasta esta madrugada, a raíz del ataque contra el general Cáceres Monie, según trascendió en fuentes policiales.

Por otro lado, 2 guerrilleros fueron muertos esta mañana en un enfrentamiento con una patrulla policial.

El episodio se registró en el barrio de Parque Patricos, en el extremo sudeste de Buenos Aires, cuando la pareja fue sorprendida "repartiendo material subversivo y sedicioso entre los trabajadores de la fábrica metalúrgica Thamet".

Actualmente se encuentran al margen de la ley el marxista-leninista Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), y Montoneros (peronistas de izquierda).

Trece Izquierdistas, Asesinados en Argentina; Nueve de Ellos, Estudiantes El Consejo Argentino de Seguridad se Reunió Para Fortalecer la Represión en Todo el País

Por FLAVIO TAVARES,
corresponsal de EXCELSIOR
e informaciones de las
agencias Latin, AP y AFP

BUENOS AIRES, 4 de diciembre. "Que Dios nos ilumine en esta guerra santa", exclamó hoy el gobernador de la provincia de Entre Ríos, Enrique Tomás Cresto, ante los cadáveres del general de división Jorge Esteban Cáceres Monie y su esposa Beatriz Isabel Sasiain, ultimados anoche por un comando guerrillero de los Montoneros.

Los argentinos despertaron hoy en medio del horror: otros trece cadáveres aparecieron en distintos puntos del país. Pertenecían a militantes o simpatizantes de organizaciones de extrema izquierda. Junto a nueve de ellos —todos estudiantes, varios extranjeros— maniatados y con los ojos vendados, un conciso letrero: "Pelotón general Cáceres. Comando Libertadores de América".

El Asesinato del Gral. Cáceres Monie Desató la ira de los Derechistas; Mataron a Trece

Anoche, en la ciudad de Paraná, un comando de Montoneros esperó a Cáceres Monie en una balsa que trasladaba los vehículos de una ribera a otra de un riachuelo. En los instantes en que el vehículo del militar retirado subió a la embarcación, hicieron fuego sobre el ex alto jefe castrense y lo mataron. A su esposa, Beatriz Isabel, la llevaron consigo. Su cadáver apareció esta mañana en las inmediaciones.

La réplica de la ultraderecha no se hizo esperar. Esta madrugada un grupo de encapuchados llegó hasta una modesta pensión habitada preferentemente por estudiantes extranjeros que vienen a estudiar en la Universidad de Córdoba. Nueve jóvenes fueron sacados por la fuerza del lugar. "Se llevaron a los primeros que encontra-

ron", dijo hoy otro estudiante que presenció el hecho.

Un par de horas más tarde aparecieron los nueve semidestrazados a balazos, con las manos atadas a la espalda y con los ojos vendados.

Los Montoneros acusaban al general Cáceres Monie de haber dirigido "la represión contra el pueblo peronista", desde los cargos de jefe de la Gendarmería Nacional y de la Policía Federal, funciones que cumplió durante los regímenes militares anteriores al peronismo.

—"¿Pero qué tenía que ver su esposa en esto?"— se preguntó hoy el gobernador Tomás Cresto.

La Presidente María Estela Martínez convocó a una reunión de su gabinete, al término de la cual expresaron en un comunicado su pesar al ejército por la muerte de Cáceres.

Reiteraron además su confianza en la serenidad y decisión con que las fuerzas armadas continuarán cumpliendo su sagrado deber patriótico de reprimir a los agentes del caos y la subversión".

NADA RESPECTO A LOS ESTUDIANTES

En cambio, no hicieron la más leve alusión a la matanza estudiantil, considerada por muchos años como una de las más sangrientas ocurridas en los dos últimos años.

Esta noche se reunió el Consejo Nacional de Seguridad, convocado de urgencia por la Mandataria, para analizar la muerte de Cáceres

Monie y para redoblar la acción represiva en todo el país.

Se sabe que hasta el momento hay doscientas personas detenidas en relación con las investigaciones para encontrar a los asesinos de Cáceres, pero no se ha informado de ninguna detención por el caso de los estudiantes.

Con Cáceres ya son tres los generales asesinados a partir de 1970 por los guerrilleros. El primero fue el ex Presidente general Pedro Eugenio Aramburu, muerto por los Montoneros en mayo de 1970.

En 1972, en una acción combinada del Ejército Revolucionario y de los Montoneros, cayó el general Juar Carlos Sánchez, jefe del II Cuerpo del ejército.

Pero la violencia actual en Argentina se intensifica día con día. Hoy se esparció por Córdoba, Rosario, Mendoza, La Plata y Pompeya.

En un basurero de La Plata apareció el cadáver de un hombre con las manos y pies amputados y la cara desfigurada con ácido. Junto a él el fatídico cartel que caracteriza a los asesinos de la ultraderecha: "Mueran los traidores, viva la patria".

En Rosario unos encapuchados secuestraron y luego mataron al líder sindical Norberto Francisco Rodríguez.

En Pompeya, suburbio bonaerense, una pareja fue baleada y muerta por una patrulla militar, que los encontró repartiendo panfletos revolucionarios.

A la cifra debe agregarse otra víctima, fuera del contexto político. Cerca de Mendoza un hombre de unos 30 años, apareció asesinado por el Comando Moralizador Pío XII, grupo de fanáticos ultraderechistas católicos que en los últimos meses se ha dedicado a matar o apalear a prostitutas y proxenetas.

ULTIMAS NOTICIAS

Nace Otro Grupo Terrorista en Argentina

Anoche, Tres Asesinatos más

CORDOBA, Argentina, 5 de diciembre. (AFP)—Los nueve cadáveres hallados ayer en proximidades del dique Los Molinos pertenecen a estudiantes universitarios bolivianos, pe-

ruanos y argentinos y fueron ultimados por una nueva organización denominada "Libertadores de América".

Así lo señala un comunicado de esa organización hecho llegar a los distintos medios de difusión de esta ciudad, 780 kilómetros al noroeste de Buenos Aires.

Señala que secuestró y ejecutó en la madrugada del jueves a "nueve antipatriotas corruptos dedicados a la subversión" y los acusa de asesinar un comisario y haber integra-

do el comando que en la provincia norteña de Formosa mató a nueve soldados cuando se intentó copar el Regimiento 29 de Monte.

Advierte el comunicado a "los apátridas que, cuando vuelvan a atentar contra soldados, militares o patriotas, serán ejecutados en la proporción de nueve a uno".

Siete de los nueve cadáveres fueron identificados como Luis Radney Salinas Burgos, boliviano de 21 años de edad; Ricardo Rubén Haro, 20 años, argentino; Luis Villalba Alvarez, boliviano, 26; Alfredo Saavedra Alfaro, boliviano, 24; Jorge Raúl Rodríguez Sotomayor, peruano, 29; Américo Ricardo Apertile, 21, argentino; y Jaime Sánchez, todos estudiantes de arquitectura.

Esas víctimas vivían en una lujosa mansión en una zona residencial de esta ciudad.

Otros tres estudiantes que habitaban la residencia lograron darse a la fuga, cuando se produjo el secuestro.

Los cadáveres de dos hombres y una mujer, acribillados a balazos fueron hallados esta mañana en los alrededores de la ciudad de Rosario, al noroeste de Buenos Aires.

Se ignora quiénes fueron sus ejecutores.

Una de las víctimas sería un delegado sindical del establecimiento siderúrgico Somisa, de apellido Rodríguez, indicaron fuentes policiales.

Esos tres nuevos cadáveres elevan a 33 los muertos en los cinco primeros días de diciembre en la actual ola de violencia en Argentina, y a 710 en lo que va del año.

EL SOL DE MEXICO

Represalia Política

9 Estudiantes Asesinados en Argentina

BUENOS AIRES, 4 de diciembre (AP).— Un comando de extrema derecha se responsabilizó hoy por el secuestro y asesinato en Córdoba de nueve estudiantes, de los cuales según las primeras informaciones policiales cuatro son bolivianos, uno peruano y dos argentinos, ignorándose la nacionalidad de los otros dos.

El múltiple crimen se lo atribuyó un "Comando Libertadores de América, Comando General Cáceres, Regional Córdoba" y ocurrió en las afueras de Córdoba, 800 kilómetros al norte de Buenos Aires.

La acción ocurrió en el marco de una escalada de violencia que comenzó ayer cuando guerrilleros de izquierda asesinaron a un militar retirado y a su esposa, cuyos cadáveres fueron encontrados hoy.

El comando tomó el nombre del general Jorge E. Cáceres Monie, muerto ayer en la ciudad de Paraná, 500 kilómetros al norte.

Fuentes policiales suministraron las siguientes identidades de siete de los nueve abatidos: Luis Rodney Salinas Burgos, boliviano; Jorge Raúl Rodríguez Sotomayor, peruano; Ricardo Apertile, argentino; Jaime

Moreyra Sánchez, boliviano; Luis Villalba Alvarez, boliviano; Alfredo Saavedra Alfaro, boliviano y Ricardo Haro, argentino. El vocero dijo que luego se dará la de los otros dos.

Todos ocupaban una pensión de estudiantes de la cual fueron sacados por desconocidos fuertemente armados en la madrugada de hoy. Los autores del hecho los acusaron, según el comunicado enviado a los diarios de Córdoba, de actuar en la guerrilla.

A su vez, el Consejo de Defensa analizó esta noche durante horas la "escalada subversiva" que ayer causó la muerte del general retirado a manos de guerrilleros de izquierda.

La presidenta Isabel Perón, con sus ministros y los comandantes generales de las fuerzas armadas, evaluó los últimos acontecimientos y comprometió el apoyo de su gobierno para la acción antisubversiva que cumplen los militares.

El comunicado oficial, en cambio, no aludió a la muerte de los nueve estudiantes en Córdoba.

La violencia, además, será objeto de estudios mañana por los altos mandos del ejército en una reunión que los observadores atribuyen especial importancia.

EL SOL DE MEXICO

Tres Muertos y 32 Heridos en un Estadio de Fútbol en Argentina

LA PLATA, Argentina, 4 de diciembre (AFP).— Tres personas muertas y 32 heridas, algunas de ellas de gravedad, era el saldo del accidente registrado anoche en la cancha de fútbol, de gimnasia y esgrima, de La Plata, al ceder una baranda de la tribuna.

El episodio se produjo durante el partido de la rueda final del torneo nacional de fútbol, que jugaban en esta ciudad, 60 km. al sur de Buenos Aires, estudiantes de La Plata y Rosario Central.

EXCELSIOR

Dos Directores de la UNAM Demandan Respetar la Integridad de 9 Chilenos Presos en Argentina

El respeto a la integridad física de los 9 chilenos detenidos en Argentina anteayer, fue demandado aquí por José Luis Ceceña y Arturo Bonilla Sánchez, directores de la Escuela Nacional de Economía y del Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Los chilenos detenidos por las autoridades argentinas fueron involucrados en una organización llamada "Coordinadora Revolucionaria de Chile", según los cables noticiosos llegados de ese país.

En una carta dirigida a EXCELSIOR, los funcionarios universitarios señalaron que dada la situación imperante en Argentina "existe un justificado temor por la suerte de los 9 detenidos, que podrían incluso incluir la posibilidad de una entrega a los organismos represivos de la dictadura chilena".

Señalaron que entre los apresados hay distinguidos profesionales y académicos de renombre internacional, como el profesor Roberto Pizarro Hoffer, ex decano de la Facultad de Economía Política

de la Universidad de Chile y su esposa Alicia Gariazzo Gavilán, ex profesora de dicha facultad y ex funcionaria del gobierno del Presidente Salvador Allende.

Entre los detenidos se hallan también —dijeron— Juan José Bustos Ramírez, ex director del departamento de Derecho Penal de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile; y los profesores universitarios Sergio Muñoz Martínez, Gabriel Salinas Álvarez y Sergio Letelier Sotomayor, para quienes demandaron igual respeto.

SUBE EL COSTO DE LA VIDA EN ARGENTINA

BUENOS AIRES.— El índice del costo de la vida subió 8 por ciento en noviembre, lo que significa un aumento de 290 por ciento en los 11 meses pasados, y 310 por ciento desde noviembre de 1974.

El anuncio sobre el aumento de la inflación se hizo un día después de que el Banco Central devaluó el peso —la undécima vez en este año— en 4.7 por ciento.

La tasa de cambios ahora es de 55.35 pesos argentinos por un dólar, de 9.8 a 1 en marzo pasado, cuando ocurrió la primera devaluación del año.

Acepta Argentina la Prórroga del Acuerdo Azucarero

NACIONES UNIDAS, N. Y., 4 de diciembre. (AFP)—Argentina aceptó la prórroga del acuerdo internacional sobre el azúcar de 1973, informaron hoy las autoridades de Buenos Aires a la Secretaría de las Naciones Unidas, según indicaron fuentes competentes aquí.

Dicho acuerdo había sido prolongado hasta el 30 de septiembre de 1976.

El consejo de la Organización Internacional del Azúcar que funciona dentro del acuerdo mencionado, fue encargado de preparar las bases de un nuevo acuerdo azucarero y la reunión de una conferencia de las Naciones Unidas sobre el azúcar.

EXCELSIOR

"Para el Mundial de Argentina", Afirmó Kustra
Todas las Exigencias, en Materia de Comunicación, Serán Cumplidas

BUENOS AIRES, 4 de diciembre (AFP)—Todas las exigencias de la FIFA en materia de comunicaciones para el Mundial 78 serán cumplidas a tiempo, afirmó esta noche el gerente de la Empresa de Telecomunicaciones, Oscar Kustra.

El torneo llegará a más de mil millones de personas, agregó.

Kustra señaló que para los estadios de River y Vélez en Buenos Aires, se han previsto la instalación de 150 cabinas para comentaristas, mientras que en los restantes escenarios habrá 75. Además, en cada una de las canchas habrá 60 telex y ocho líneas de telefotos.

En lo que se refiere a mesas para la prensa escrita, en el estadio donde se disputará la final —River Plate— habrá 1,200, 180 de las cuales contarán con línea telefónica para comunicaciones interurbanas e internacionales.

El responsable de la empresa de telecomunicaciones (ENTEL) anunció que también se instalará una central de intercomunicación entre los distintos sectores del estadio: vestuarios, centros de prensa, puertas de entrada, campo de juego y sesenta cabinas públicas de teléfono.

Las obras de mayor magnitud se dirigirán hacia la intercomunicación de las subseces con el resto del país y del mundo. Para ello, indicó, se firmaron algunos acuerdos con Brasil y Chile.

En materia de televisión no ofrecerá problemas la transmisión simultánea de dos encuentros ya que se terminará una segunda antena en la central de Balcarce y un enlace entre Rosario y Puerto Iguazú para una posterior emisión desde Brasil.

Paralelamente, dijo Kustra, se efectuará el enlace con Chile para la emisión de los encuentros de la subsecc de Mendoza.

"Estos trabajos —terminó— son absolutamente independientes del sistema de televisión en colores que se utilice, ya que las estaciones pueden convertir cualquiera de ellos."

EL DIA

El Consejo de Defensa Acordó Ampliar La Lucha Antiguerrillera en Argentina

(IPS, AFP y PL)

BUENOS AIRES, 5 de diciembre.—El Consejo de Defensa Nacional, presidido por la jefa de Estado, Isabel Martínez, y compuesto por los ministros de su gabinete y los comandantes generales de las 3 armas, deliberó anoche durante más de 2 horas, analizando la situación de violencia que vive el país y, en forma especial, los asesinatos del general de división Jorge Cáceres Monie y de su esposa, Beatriz Isabel Sasain.

La información oficial se limitó a afirmar que en el transcurso de la reunión fueron analizados "diversos aspectos de la acción antisubversiva" y que la presidente de la nación reiteró "las expresiones de condena vertidas durante la reunión de gabinete", en la cual había señalado su repudio al asesinato del general Cáceres Monie y "la decidida voluntad de su gobierno para cooperar solidariamente con las fuerzas armadas que cumplen la sacrificada tarea de restaurar el orden y la paz en el país".

No obstante la carencia de mayores datos oficiales, se estima que el cónclave de ayer sirvió para intercambiar ideas acerca de nuevas medidas que estarían próximas a adoptarse a fin de encarar con mayor decisión, como lo han definido los propios jefes militares, la acción contra el extremismo.

Posteriormente, el ministro del Interior, Angel Robledo, informó hoy que la presidenta decidió intensificar la lucha antiguerrillera "con la mayor amplitud posible".

En Córdoba, mientras tanto, el dirigente del Partido Auténtico Antonio Lombardich fue detenido en la localidad de Dean Eunes, según informó un vocero de la policía de esta provincia, 780 kilómetros al noroeste de Buenos Aires.

Lombardich, ex ministro de Bienestar Social de esta provincia durante el gobierno del ex gobernador Armando Obregón Cano, fue apresado cuando se hallaba en su clínica de Dean Funes.

Por otra parte, fueron hallados en Rosario los cadáveres de 2 hombres y una mujer, acribillados a balazos.

Se ignora quiénes fueron sus ejecutores.

Una de las víctimas sería un delegado sindical del establecimiento siderúrgico SOMISA, de apellido Rodríguez, indicaron fuentes policiales.

Esos 3 nuevos cadáveres elevan a 33 los muertos en los 5 primeros días de diciembre en la actual ola de violencia en la Argentina, y a 710 en lo que va del año.

Además, 15 personas fueron detenidas en diversos procedimientos antisubversivos realizados por las fuerzas de seguridad, en la sureña provincia de Neuquén.

EL SOL DE MÉXICO

Represalias de los Derechistas en Argentina

BUENOS AIRES, 5 de diciembre (UPI-AP).— El gobierno de la presidenta María Estela Martínez de Perón y las fuerzas armadas acordaron intensificar la lucha contra la guerrilla izquierdista "con la mayor amplitud posible", según se anunció hoy, mientras la incesante oleada terrorista que asuela la Argentina cobraba otras tres vidas.

Por su parte, los altos mandos del ejército se reunieron hoy para considerar, entre otros temas, la marcha de la "ofensiva total" que las fuerzas armadas y de seguridad lanzaron hace 18 días en todo el país para erradicar a la subversión, según informaron fuentes militares.

Esa campaña, dirigida por el ejército, ha conducido a la detención de más de 1,000 personas.

Mientras tanto, el comando terrorista ultraderechista que ayer asesinó en esta ciudad a nueve estudiantes presuntamente izquierdistas, advirtió que matará a nueve "apátridas" por "cada militar o patriota" ultimado por la guerrilla izquierdista.

La oleada terrorista continuó hoy, cobrando otras tres vidas en la ciudad de Rosario, distante 310 kilómetros al noroeste de Buenos Aires. Una pareja que tenía los ojos vendados fue asesinada en la cama de su vivienda por un grupo terrorista; son Leonardo Bea y Nelly Lombardo.

Por otra parte, en una calle de la ciudad fue hallado, también acribillado a balazos, el sindicalista metalúrgico Norberto Rodríguez.

Reunión del Mando del Ejército Argentino Para Analizar Medidas más Severas Contra la Guerrilla Izquierdista

BUENOS AIRES, 5 de diciembre. (AP, Latin y AFP).— El alto mando del ejército argentino se reunió en privado hoy para analizar el recrudecimiento de la violencia en el país y la aplicación de nuevas y más severas medidas para combatir a la guerrilla izquierdista.

En Bolivia, una ola de ese país tras de conocerse el asesinato de cinco estudiantes bolivianos, ocurrido ayer en Córdoba. La más poderosa central gremial boliviana, la Federación Minera, anunció que "exigirá al gobierno del general Bánzer que formule un pedido a la ONU y al régimen argentino

para que efectúe una investigación del horrendo crimen".

"Esta es una prueba más de la violencia que el fascismo está desatando en Argentina contra el movimiento revolucionario", declaró el dirigente minero, Osacar Salas.

El coordinador nacional de los trabajadores fabriles bolivianos, Higinio Peña, señaló que "la muerte de compatriotas de esa manera es algo detestable, amargo y reprochable. Ese país (Argentina) parece un país de salvajes, mi léxico no alcanza para calificar ese crimen".

El conclave de los jefes del ejército reunió esta mañana en Buenos Aires al comandante en jefe de esa rama, general Jorge Rafael Videla, a los comandantes de las cuatro regiones militares del

territorio y a los generales del Estado Mayor.

Anteriormente, un vocero oficial de las fuerzas armadas denunció que varias instituciones nacionales estaban "infiltradas" por "agentes de la subversión".

El gobierno, en tanto, al parecer como respuesta a las rudas críticas que se le formularon ayer debido a la declaración que formuló lamentando la muerte del general Cáceres Monie y, en cambio, no hizo la menor alusión a la matanza de cinco estudiantes en Córdoba, afirmó hoy al mediodía que "repudia toda la violencia, ya sea de un sector u otro. El gobierno no hace distinciones de las víctimas, cualquiera que sea el sector de donde

provenga", subrayó en la declaración el ministro del Interior, Angel Robledo.

No obstante, aseguró que el Poder Ejecutivo está dispuesto a intensificar sus aportes económicos a las fuerzas de seguridad para que redoblen su lucha contra la subversión.

Reveló que se había acordado intensificar la campaña contra las guerrillas "con la mayor amplitud posible, de modo que todas las esferas del gobierno actúen armónicamente en ella".

"Se trata de una lucha integral, la política económica puede ser un arma eficaz, comenzando por la provisión de armas y equipos a las policías provinciales", dijo Robledo.

El Partido Auténtico (peronista de izquierda) condenó hoy el atentado contra el general Cáceres y su esposa, cometido al parecer por los guerrilleros Montoneros. Fue la primera vez que el PA ataca a esa organización, con la que anteriormente se le había acusado de mantener estrechos vínculos.

Un dirigente "auténtico", Antonio Lombardich, fue apresado en Córdoba, al parecer por supuesta colaboración con las guerrillas. Mientras tanto aumentan los rumores circulantes en el sentido de que el gobierno proscribe próximamente al PA.

EL SOL DE MEXICO

Metales

Localizan en Argentina uno de los Mayores Yacimientos de Cobre

El último descubrimiento importante de yacimientos de cobre en la Argentina ocurrió en la provincia de San Juan. Los expertos dicen que éstos contienen hasta 500 millones de toneladas de cobre, pero la producción aún no se inicia. Esta es difícil, porque el área está casi siempre cubierta por la nieve de los Andes.

Cifras oficiales dicen que la Argentina tiene una producción anual cuprífera de un promedio de entre 6 mil y 12 mil toneladas, pero fuentes privadas de la industria minera dicen que la mayoría de ésta proviene de Chatarra. La Argentina no exporta cobre y debe importar para satisfacer sus necesidades de 800 mil toneladas al año.

EL COBRE EN LINGOTES CERRO CON ALZA

LONDRES, 5 de diciembre (UPI).— El cobre en lingotes para entrega inmediata cerró hoy en la lonja de metales con alza de 4 libras esterlinas, a 562 comprador y 562.5 vendedor, y a tres meses con alza de 3.5 libras, a 582 comprador y 583 vendedor la tonelada. Se vendieron 10 mil 800 toneladas.

Los cátodos para entrega inmediata cerraron con alza de 3.5 libras esterlinas, a 549 comprador y 551 vendedor, y a tres meses con alza de 3.5 libras, a 569 comprador y 570 vendedor la tonelada. Se vendieron 1 mil 025 toneladas.

El estaño para entrega inmediata cerró con alza de 3 libras esterlinas, a 3024 comprador y 3025 vendedor, y a tres meses con alza de 3 libras, a 3094 comprador y 3095 vendedor la tonelada. Se vendieron 745 toneladas.

El plomo para entrega inmediata cerró con alza de 0.75 libra esterlina, a 163.5 comprador y 163.75 vendedor, y a tres meses con alza de 0.5 libra, a 170.75 comprador y 171 vendedor la tonelada. Se vendieron 2 mil 825 toneladas.

BUENOS AIRES, 5 de diciembre (AP).— Se espera que hoy el ministro de Economía de Argentina Antonio Cafiero anuncie el descubrimiento de un depósito de oro y cobre de unas 200 millones de toneladas en la nortefia provincia de Catamarca, según dijeron fuentes del gobierno.

No indicaron cuánto oro y cobre habría en el depósito, pero una fuente privada científica dijo que la mayoría sería cobre con "algunos rastros" de oro.

Este sería uno de los yacimientos mayores del mundo.

Las fuentes no dieron detalles. Dijeron que Cafiero dará a conocer las características durante una conferencia de prensa donde también se espera firme una resolución gubernamental para otorgar derechos de explotación y explotación.

Fuentes de la industria minera habían dicho hace un año que ingenieros militares y geólogos civiles sospechaban la existencia de ricos yacimientos de cobre en la provincia de Catamarca.

Continúa en Argentina el Baño de Sangre Desatado por las Derechas

Otros 3 Estudiantes Asesinados; Temen

Repercusiones Internacionales

BUENOS AIRES, 6 de diciembre (UPI-AP-AFP).— Otros 3 estudiantes fueron secuestrados y asesinados hoy, lo que eleva a 12 el número de universitarios, incluyendo 6 extranjeros, muertos en las últimas 48 horas por comandos de extrema derecha.

Medios oficiales temen que la incesante ola de violencia que sacude al país tenga ahora derivaciones internacionales, ya que se esperan serias repercusiones por la muerte de 5 universitarios bolivianos, secuestrados y baleados hace 2 días en la provincia de Córdoba.

Los estudiantes asesinados hoy, alumnos de la Universidad Nacional (estatal) del Sur, con sede en esta ciudad distante 680 kilómetros al sudoeste de Buenos Aires, fueron secuestrados esta madrugada, y pocas horas después sus cuerpos fueron hallados en la localidad de Villa Iris.

Las víctimas fueron identificadas como Gabriel

Ganuzo, Julio García y José Surace.

Ningún grupo se atribuyó inicialmente el asesinato de los 3 universitarios, todos argentinos.

El gobierno de la presidenta María Estela Martínez de Perón se abstuvo de comentar las informaciones procedentes de La Paz, y dio cuenta de un clima de indignación y repudio por el asesinato de los 5 bolivianos.

Despachos procedentes del país del altiplano indican que la Federación de Mineros de Bolivia anunció que exigirá al gobierno del presidente Hugo Banzer que "formule un pedido a las Naciones Unidas y al régimen argentino para que se efectúe una severa investigación del horrendo crimen".

El gobierno de Bolivia pidió ya al argentino una minuciosa investigación del hecho.

La cancillería en La Paz envió a ese respecto instrucciones al encargado de negocios en Buenos Aires, Agustín Saavedra.

La Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia emitió un enérgico comunicado, en el que atribuye el asesinato a "la ultraderecha internacional", y pide la intervención de la Organización de las Naciones Unidas para que investigue el crimen.

"La violencia y el crimen son la respuesta de la ultraderecha a las aspiraciones de liberación de los pueblos latinoamericanos", dijeron los mineros.

En la ciudad natal de las víctimas, Potosí, se divulgaron también enérgicos documentos de condena. Los periodísticos dicen que las autoridades y el pueblo han pedido la repatriación de los cadáveres.

La cancillería boliviana realizó gestiones el viernes en la embajada argentina, para que facilite el traslado de los cadáveres a La Paz.

La alcaldía de La Paz dijo que ha suscrito un convenio con la de Buenos Aires, para que los bolivianos que residen en esa capital regresen a Bolivia.

EL DÍA

Otros Tres Estudiantes Fueron Asesinados en Argentina

(UPI, IPS y AFP)

BAHIA BLANCA, Argentina, 6 de diciembre.—Otros 3 estudiantes universitarios fueron secuestrados hoy en esta ciudad y luego asesinados a balazos por un grupo no identificado, según informaron fuentes policiales.

Los estudiantes, alumnos de la Universidad Nacional (estatal) del sur, con sede en esta ciudad distante 680 kilómetros al suroeste de Buenos Aires, fueron secuestrados esta madrugada y pocas horas después sus cuerpos fueron hallados en la localidad de Villa Iris, a unos 50 kilómetros al oeste de aquí.

Las víctimas fueron identificadas como Gabriel Gamuza, Julio García y José Surage, argentinos.

Hace 2 días, otros 9 estudiantes universitarios —5 bolivianos, 3 argentinos y un peruano— fueron secuestrados y asesinados en forma similar en la capital provincial de Córdoba.

El gobierno de la presidente Isabel Martínez guardó hoy silencio luego de que informaciones procedentes de La Paz dieran cuenta de la existencia en Bolivia de una "protesta general" por la matanza de los 5 estudiantes bolivianos.

La Federación de Mineros de Bolivia

anunció que exigirá al gobierno del presidente Hugo Bánzer que "formule un pedido a las Naciones Unidas y al régimen argentino para que se efectúe una severa investigación del horrendo crimen".

Por su parte, el canciller boliviano, Alberto Guzmán Soriano, anunció que su gobierno pedirá a su embajada en Buenos Aires un informe oficial sobre el hecho.

REPRESION

Entre tanto, efectivos combinados del ejército y la policía federal han vuelto a realizar operativos antisubversivos en Buenos Aires. Los mismos, como en los casos anteriores, consistieron en el control de vehículos y la identificación de sus ocupantes.

En esta ocasión los operativos fueron realizados en últimas horas de la tarde y tuvieron como centro los barrios de Flores, Villa Devoto y Belgrano.

Finalmente, la desaparición de un actor, de un dirigente sindical y un obrero, fue denunciada en la capital federal.

La Asociación Argentina de Actores denunció la desaparición del actor Víctor Correa, secretario gremial de la filial de esa entidad en la provincia de San Juan mil 200 kilómetros al noroeste de Buenos Aires.

Formal Protesta de Argentina Porque el Mercomún Insiste en no Importar Carne

BRUSELAS, 6 de diciembre. (AFP)—Argentina estimó que la medida del Mercado Común Europeo que desde el año pasado prohibió la importación de carne de vaca de otros países, perturba el comercio internacional.

El ministro argentino de Comercio Leopoldo Tettamanti protestó ayer viernes aquí contra esta medida ante el presidente de la comisión del MCE, Francois Xavier Ortoli, y subrayó que la misma no favorece tampoco al consumidor europeo.

Argentina ofrece a Europa carne de vaca siete veces más barata que la propuesta por sus propios ganaderos y sus circuitos de comercialización, pero desde el año pasado el MCE cerró sus fronteras a la importación de carne de otros países.

Tettamanti informó a los periodistas anoche de los resultados de la comisión mixta compuesta por la Comunidad Económica Europea (CEE) y Argentina.

Durante la misma el ministro argentino insistió ante la CEE para que trate de encontrar otros medios para preservar las ganancias de los productores de ganado vacuno europeos.

Los miembros de su embajada revelaron en esta ocasión que ellos compraban la carne de vaca en Argentina y la pagaban 1.8 dólares el kilo, mientras que la misma calidad es vendida al consumidor europeo a siete dólares el kilo.

En las calidades ordinarias de carne vacuna, señalaron, la diferencia es en general de siete dólares.

Tettamanti estimó que esta diferencia se debe principalmente a las condiciones climáticas mucho más favorables en Argentina para la producción del ganado.

En Argentina el consumo medio de carne por habitante es de 105 kilos por año, mientras que en Europa de 25 kilos.

Tettamanti agregó que los compradores europeos a pe-

sar de las medidas proteccionistas del MCE, comenzaron a interesarse nuevamente por las ofertas argentinas.

Tras las conversaciones que tuvo recientemente con sus interlocutores europeos, Tettamanti señaló su convicción de que el mercado europeo será favorable próximamente a los abastecedores argentinos.

La producción europea está en baja y se espera una reactivación del consumo acompañado de un restablecimiento previsible de la coyuntura económica europea.

Tettamanti subrayó que en los últimos 18 meses en que estuvo cerrada la importación de carne vacuna en el Mercado Común, Argentina tuvo una pérdida de 500 millones de dólares.

El gobierno argentino está preocupado también por las tendencias proteccionistas que se manifiestan en Europa ante las importaciones de pescado (merluza) y manzanas argentinas.

La comisión mixta CEE-Argentina fue creada por el acuerdo comercial no preferencial de 1971.

Tettamanti que presidió la delegación argentina ante esta comisión ayer viernes, señaló durante la sesión que la balanza comercial de su país registró con la CEE una pérdida de 146 millones de dólares en los seis primeros meses de este año, mientras que en 1974 había tenido un excedente de 400 millones de dólares.

La cláusula proteccionista que prohíbe las importaciones de carne vacuna en el MCE, provocó una disminución del 30; de nuestras exportaciones, mientras que nuestras importaciones al MCE aumentaron 65, subrayó Tettamanti.

El gobierno argentino teme que la CEE tome medidas análogas en el sector del pescado, sobre el que se había previsto aumentar en 30 millones de dólares las exportaciones para el año próximo.

El ministro argentino espera que luego de la reunión mixta CEE-Argentina, se pueda evitar que la CEE tome medidas proteccionistas con el pescado y las manzanas, de las cuales existe también una superproducción en Europa.

Tettamanti señaló a la prensa que luego de las recientes conversaciones en Europa se sentía más optimista, pues la demanda europea se reanudará próximamente.

A continuación señaló que Argentina pidió que el año próximo se transforme el actual acuerdo comercial con la CEE en un acuerdo de cooperación, pues "queremos evitar limitarnos solamente a los intercambios agrícolas".

El nuevo acuerdo que Argentina piensa negociar será del mismo tipo que tiene la CEE con México e India, y permitirá organizar una cooperación industrial y tecnológica favorable a la diversificación de las actividades argentinas.

Tettamanti subrayó también que Argentina dispone de una importante capacidad de exportación de vinos y cereales, y aunque en el rubro vitivinícola Europa tiene excedentes, en el sector de cereales el mercado es más abierto.

Tettamanti señaló que "este año Argentina tendrá una producción récord de nueve millones de toneladas de trigo contra una media de siete millones y medio".

La Comunidad Europea registró este año una producción de 38 millones de toneladas, es decir una baja de 16; con respecto a 1974, y esta fue la cifra más baja desde 1970.

También la Unión Soviética tendrá este año un déficit de 60 millones de toneladas de trigo, y el mercado podrá ser favorable en este sector, agregó el ministro argentino.

La CEE acaba de concluir con Egipto un contrato a largo plazo previendo la entrega de un millón de toneladas de cereales al precio del mercado europeo.

Tettamanti reveló que había criticado severamente esta operación ante sus interlocutores europeos, pues esto demuestra que es imposible practicar un comercio mundial normal cuando debe tenerse en cuenta una agricultura subvencionada como la de Europa.

Incomunicación del Gobierno con el Resto del Estado y con la Sociedad

Por CARLOS FLORIA

(El Bromista Comercial, Buenos Aires)

LA decisión relativa a las elecciones nacionales, el anuncio vinculado con el "proyecto nacional", la ratificación de confianza en el ministro del Interior, doctor Robledo, que sucedió a una declaración análoga del Partido Justicialista y la aceptación condicionada de discusiones relacionadas con investigaciones en curso fueron hechos, configurativos de una "contraofensiva" oficialista luego de semanas de asedio y de aparente incapacidad de reacción del peronismo frente a una realidad que se le ha escapado de las manos. En ese contexto debe situarse, asimismo, el mensaje del PEN a diputados rechazando la investigación decidida por la Cámara Legislativa. Pero en este caso el documento no formaría parte de tal contraofensiva, sino del propósito de satisfacer una postura presidencial por sí misma, política pero vigente, que se planteó —objetivamente— como un obstáculo que había que salvar para que las restantes medidas tuviesen cierto plafón político en el elenco gobernante próximo a la Presidente y en la propia señora de Perón.

EXISTE UN VERTICALISMO MODERADO

Los hechos demuestran la existencia de un "verticalismo moderado" que se interpone entre los "ultras" y los "antiverticalistas". Ese verticalismo moderado considera la figura de la señora de Perón como un capital político todavía insoslayable para un peronismo que parece un gigante con pies de barro, y cuyas dificultades para procesar sus contradicciones y conflictos interiores terminaron por dañar gravemente su aptitud gobernante.

Para ese verticalismo moderado el cuestionamiento de la figura presidencial es muy difícil de asimilar en un peronismo acostumbrado a la vieja estructura carismática. Difiere de los "ultras" en el sentido de un cierto pragmatismo por el cual acepta las limitaciones indudables de la Presidente en cuanto a una necesaria ca-

pacidad de gobierno, pero al mismo tiempo defiende a la ocupante del rol presidencial por su valor simbólico. Difiere de los "antiverticalistas" porque si bien su posición es moderada y empírica admite cierta dosis indispensable de "verticalidad", aunque no todas sus consecuencias. De tal modo, la operación política del verticalismo moderado habríase interpuesto a propósitos extremos de los ultras y a la acción erosiva de un antiverticalismo cuya agresividad, aunque se funda en una realidad objetiva, es de difícil asimilación para los intereses y la mentalidad oficialistas. En qué medida tendrá éxito el verticalismo moderado es una interrogante abierta. Habrá que esperar la próxima crisis para saber si la operación de "rescate" de la autoridad siquiera formal de la Presidencia ha logrado sus objetivos. De todos modos, sigue patente la desvinculación de la Presidente con la realidad y su dependencia respecto de un círculo que se renueva en cuanto a los personajes, pero que no ha cambiado de signo ni de contenido en los años de gestión del peronismo gobernante desde que el "grupo Perón" tomara efectivamente el gobierno del Estado, el 13 de julio de 1973.

Las características de ese 13 de julio fueron recordadas por el doctor Héctor J. Cámpora, en una "solicitada" que publicaron los diarios el 17 de noviembre, aniversario del retorno de Juan D. Perón. El documento de Cámpora importa una definición, por lo pronto en la línea de un "antiverticalismo" extendido fuera de los límites oficiales del justicialismo. Sin embargo, la interpretación del ex Presidente es discutible para el historiador y el analista, y por lo menos optimista en cuanto a la apreciación de su breve gestión. Es improbable que un buen historiador que analice con alguna objetividad lo ocurrido entre el 25 de mayo y el 13 de julio de 1973 concluya con sobrestimaciones del

proceso y de dicha gestión, y será menos probable aún que interprete el 13 de julio como un voluntario "renunciamento". A menos que haya comenzado otro capítulo legendario, la interpretación de la historia científica será más compleja que la propuesta por aquel protagonista.

Esa misma historia comprobará, asimismo, que en el singular e impresionante año 1975 la política "secreta" superó con creces a la política "pública". El lector pensará que la política del secreto hecha de manera sistemática y no esporádica es contradictoria con la naturaleza misma de lo político.

Y así es. Lo propio de la política es la vida pública de la polis, de donde el hecho de no hacer públicos sino segmentos a menudo triviales de la política debe asumirse como una de las causas de la crisis presente. No sólo la República —que es, por lo pronto, "res pública" — sino la democracia — que supone la participación del hombre en la elaboración del destino colectivo, son gravemente heridas desde que el poder, el gobierno, las decisiones fundamentales, el comportamiento y la salud presidencial, las resoluciones que acondicionan el desarrollo de la sociedad y medidas que comprometan y comprometerán el futuro argentino vienen siendo elaboradas, discutidas y adoptadas por grupos cada vez más pequeños y cerrados, impenetrables al público y a muchos de los que deberían hallarse informados por el rol que desempeñan.

CONDICIONES PARA QUE PASE LO PEOR

No debe extrañar, pues, que nadie sepa a ciencia cierta qué pasa y que las conjeturas, los rumores e interpretaciones, incluso delirantes, circulen y se difundan con insólita facilidad. No es preciso construir "teorías conspirativas" para explicar el rumor y las versiones. Están dadas las condiciones que cualquier manual de psicología individual y colectiva insinúa como suficientes para que ello ocurra. Mientras esas condiciones no cambien la incomunicación del gobierno con el resto del Estado y con la sociedad será mayor, cualesquiera sean los recursos no genuinos que se apliquen para revertir un proceso inexorable.

casi en punto muerto (el movimiento de masas nacional). Este desfase se transfirió en desajuste en cuanto el motor grande se animó bajo la influencia del pequeño y volvió a marchar regularmente: los dos funcionaron entonces de modo paralelo, sin poder sumar sus fuerzas. El motor pequeño tuvo, pues, que vivir en circuito cerrado, de sus propias reservas energéticas y, cuando éstas se agotaron, como no podía reaprovisionarse en el exterior ni utilizar las fuentes de energía potencial con las que no tenía contacto directo, se detuvo. Por otra parte, estas últimas no pudieron "motorizarse" convenientemente, transformar sus fuerzas latentes en trabajo político de rendimiento concreto, de tal suerte que derrocharon también sus reservas en un sacrificio sin resultado.

Así es quizá como podría describirse, utilizando la metáfora "foquista" de los dos motores, la tragedia latente que estalló abiertamente el 24 de junio de 1967, con la matanza de San Juan. El aislamiento de la guerrilla respecto de los centros vitales del país —los centros sociales y políticos decisivos— tuvo a primera vista un efecto inmediato y particularmente cruel: los testimonios de solidaridad activa manifestados por los mineros del estaño, base proletaria fundamental, respecto de la guerrilla entonces en plena acción, no pudieron ser utilizados por aquellos mismos a quienes estaban destinados.

De hecho, hubo sin duda una explosión, inducida si se quiere por la detonación de la cápsula, pero no determinada por ella, allí donde una carga acumulada de odio de clase y de explotación feroz volvía el medio particularmente sensible a toda incitación revolucionaria. La guerrilla hizo impacto allí donde no estaba; el efecto rebasó la causa y escapó a su control; la repercusión de la ofensiva guerrillera se produjo, pero más como un fenómeno de contagio espontáneo y de solidaridad unilateral, que no como un movimiento de protesta ofensivo combinado con la dirección de la guerrilla.

En el mes de junio la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia (FSTMB), que funcionaba entonces en la clandestinidad, había convocado en Siglo XX, centro de la zona minera, a un "ampliado minero", es decir, un congreso obrero que se extendía a los trabajadores de la industria, a los maestros y a los estudiantes universitarios. Poco antes, la sección de la mina de Catavi había adoptado una resolución, de acuerdo con la cual los mineros de ese distrito darían un día de salario (de un salario de hambre) y un lote de medicamentos (de los que tanto se carece en las minas) a la guerrilla del sudeste. Simón Reyes, "secretario de relaciones"

de la federación, se fue de Oruro, donde estaba escondido, a Siglo XX, con el fin de presidir y de organizar la asamblea general de trabajadores que habría de definir las modalidades de una acción reivindicativa general. Los motivos no faltaban: en 1965 la junta militar de Barrientos-Ovando había reducido los salarios de los obreros de la COMIBOL (Corporación Minera Boliviana), nacionalizada de un golpe en un 45 por ciento, ejemplo sin duda único en la historia contemporánea que no ignora la disminución del poder adquisiti-

buyó falazmente a los mineros, para justificarse a posteriori, la intención de atacar la guarnición de Challapata, junto al lago Poopó, acusación absurda ya que los mineros en busca de armas habrían caído sobre un batallón de ingenieros prácticamente desarmado. Los trabajadores, sorprendidos en sus casas, en pleno sueño, no se hallaban en estado de defenderse. Sin embargo, la sirena de alarma sonó y la sede del sindicato fue valerosamente defendida, con dinamita y algunos viejos fusiles máuser de la guerra del

podía hacer nada por ellos. Para no morir de hambre, ellos a su vez, o no caer bajo las balas del enemigo (y el hambre había disminuido ya al extremo las capacidades de resistencia física de la guerrilla, antes de que las balas militares penetraran en su carne), los guerrilleros necesitaban una clase social que los adoptara como suyos, los alimentara y los cobijara, y esta clase social no podía hacer nada por ellos. La guerrilla, por medio de un comunicado (boletín núm. 5 del ELN), hizo un llamamiento a los mineros



vo o la congelación de los salarios, pero en la que su reducción a la mitad, por decreto gubernamental, de la noche a la mañana, no es precisamente cosa corriente.

Los obreros se reunieron en el interior de la mina ("adentro minas") con sus dirigentes y la asamblea clandestina ratificó especialmente la decisión de Catavi. Poco después, el 24 de junio, el ejército, conducido sigilosamente en tren, cercó los campamentos mineros y procedió, al amanecer, a un ataque en regla contra lo que el alto mando llamó "un territorio enemigo". Ataque particularmente odioso porque sorprendió a los mineros dormidos después de la pacífica fiesta de San Juan, cuya noche reputada como la más fría del invierno en el altiplano, da por doquier ocasión a los fuegos, a bailes y abundantes libaciones, que constituyen como un rito nacional. Este ataque fue descrito como "preventivo" por el gobierno, que atribuyó

14. De hecho, toda resistencia era inútil. La cifra oficial de los muertos fue de treinta. En realidad, casi setenta mineros, mujeres e hijos de mineros, fueron ultimados en sus casas y en las calles de Siglo XX. Esta gloriosa ofensiva de las fuerzas armadas ha entrado en la historia ya superabundante del martirio obrero boliviano con el nombre de "matanza de San Juan".

La matanza es doblemente trágica por lo que fue en sí misma, y por lo que no fue, en relación con la guerrilla. A la soledad del sacrificio obrero hace eco la soledad del sacrificio guerrillero; uno y otro son el reverso y el anverso de la misma medalla, la doble sanción de un mismo fracaso. De un lado y otro de la cordillera central, entre Uncía y Vallegrande, no hay más que 250 kilómetros a vuelo de pájaro y a pesar de ello mineros y guerrilleros se miraban los unos a los otros sin verse, ajenos los unos a los otros como si pertenecieran a dos universos diferentes. Tenían objetivamente necesidad los unos de los otros. Ni los guerrilleros ni los mineros podían alcanzar sus objetivos respectivos separadamente los unos de los otros.

Para no morir de hambre, o no caer bajo las balas, los mineros necesitaban un instrumento militar de defensa, de protección y eventualmente de contraofensiva. Ese instrumento estaba allí, en germen, del otro lado de la cordillera; pero no

para que se fueran a la montaña y se unieran a ella con objeto de continuar su combate en mejores condiciones; pero el mensaje no llegó jamás a los mineros por falta de medios de transmisión. La carencia de medios elementales, tanto políticos como materiales, transformó este llamamiento en disco impotente.

Hay algo de patético en este encuentro fallido y es que mutilaba a cada una de las partes por ausencia la una de la otra: la guerrilla era como un hierro de lanza sin lanza, una punta acerada pero sin mango, que no ofrecía asidero para que un usuario colectivo, socialmente apto, la cogiera e hiciera de ella el arma arrojadiza ofensiva que debía ser. Y la vanguardia de la clase obrera era como un asta de madera sin hierro en el extremo, como un arma sin filo ni punta, desprovista de eficacia militar, aun para defenderse contra la agresión enemiga. La reunión de estos dos elementos disjuntos hubiera traído aparejada la constitución de una respetable arma de clase, de un verdadero instrumento de victoria. Su reunión o, al menos, su coordinación.

No se puede dudar de la capacidad de discernimiento de la clase dominante cuando sus intereses y su supervivencia están en juego. Existía allí para ella un peligro mortal en gestación. Ahora bien, todo ocurrió como si la camarilla Barrientos-Ovan-

La guerrilla hizo impacto allí donde no estaba; el efecto rebasó la causa y escapó a su control; la repercusión de la ofensiva guerrillera se produjo, pero más como un fenómeno de contagio espontáneo que como un movimiento de protesta ofensivo combinado con la dirección de la guerrilla.

Cont. Final

regis debray:
la guerrilla
del che



DIORAMA
EXCELSIOR

MEXICO, D. F., DOMINGO 7 DE DICIEMBRE DE 1975

pessoa a cuarenta años de su muerte



héctor azar:
el teatro y la posibilidad de la vision



un cuento de josé agustín

de formar un frente político de apoyo al foco compuesto de elementos burocráticos y oportunistas a las concepciones teóricas y estratégicas más dispares, y ligados a grupos opuestos cuando no antagonistas".

Y añade, sin transición:

"Estos errores no fueron previstos por Debray. Como tampoco lo fue la singular indiferencia del campesinado boliviano para el heroísmo de los guerrilleros".

En cuanto a esto, pongamos sin más —simple paréntesis— las cosas en su lugar. Se nos ha hecho con frecuencia el honor de mezclar nuestro nombre a la elaboración y a la preparación del proyecto boliviano del Che, así como se ha puesto, también con frecuencia, frente a frente **¿Revolución en la revolución?** y la experiencia de Nancahuasu. Este honor es absolutamente inmerecido. Cae de su peso que el Che no nos pidió nuestra opinión antes de tomar la decisión de instalar su foco guerrillero en Bolivia. Ni siquiera supimos de la elección final de la zona de operaciones, o más bien de implantación del foco en el interior del país. No previmos, por lo tanto, la indiferencia del campesinado boliviano, en primer término porque no existe campesinado boliviano en general sino grupos de población diferentes según las regiones, y después porque no teníamos nada que prever y todavía menos que decidir.

Dicho esto, confesamos sin vergüenza alguna no haber previsto el fracaso de la empresa del Che (aunque tuviéramos conciencia de ciertas fallas o lagunas del dispositivo político de la guerrilla, en los comienzos, confiábamos en que el desarrollo ulterior de las acciones militares los colmaría poco a poco). Más aún, sostenemos que ese fracaso no aparecía en ab-

soluto como fatal, ni previsible ni aun probable. John William Cooke ha dicho un día que prefería equivocarse con el Che Guevara que tener razón con Vitorio Codovilla. Pero eso era ser demasiado modesto. Porque, en este caso, la razón y la historia estaban con el Che. Contrariamente al proyecto de Teoponte en 1970, verosíblemente condenado antes de comenzar (era previsible y ya lo dijimos, aunque este tipo de advertencias nunca sea bien recibidas), el proyecto de Nancahuasu en 1967 trazaba una vía posible, razonable y digna de confianza.

Pero a tal señor, tal honor. Los lamentables "errores" del Che recuerdan los lamentables "errores" de la Comuna, y los lamentables estupores de Kugelmann, el corresponsal alemán de Marx, poco después. ¿Cómo contestar a este género de pronósticos retrospectivos, sino con la ayuda del prefacio de Lenin a la edición rusa de 1907 (dos años después de los lamentables "errores" de 1905) de las cartas de Marx a Kugelmann?

"Comprende (Marx) que toda tentativa de calcular por adelantado **muy exactamente** las posibilidades de la lucha sería chalatanismo o pedantería irremisible. Estima más que todo el hecho de que la clase obrera, heroicamente, con abnegación, con espíritu de iniciativa, **elabore** la historia del mundo. Marx consideraba la historia desde el punto de vista de quienes la **crean** sin poder calcular **infaliblemente** por adelantado las posibilidades de éxito, pero no la contemplaba como intelectual pequeñoburgués que moraliza: 'Era fácil preverlo... no se debía haber tomado...'".

(Del libro "La guerrilla del Che" de próxima publicación por Siglo XXI)